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Дорогие преподаватели, сотрудники и студенты, примите самые искренние поздравления  
с наступающим Новым годом и Рождеством!

Уходящий год – это еще один пройденный жизненный этап, научивший нас многому и давший нам ценный опыт для 
дальнейшего движения вперед. Успехи студентов и преподавателей нашего университета в научной, исследовательской, 
педагогической, творческой и спортивной деятельности – многократное подтверждение правильности выбранного 
нами пути. Надеемся, что и в следующем году нас ждет благополучная совместная работа, множество успешных 
дел и реализованных проектов. Уверены, что ваша энергия и оптимизм помогут в достижении очередных высот, а 
профессиональный и жизненный опыт подскажут путь к новым целям. 

Желаем всем нам в 2020 году крепкого здоровья, жизнестойкости, стабильности, веры в собственные силы! Счастья, 
добра и благополучия! 

С уважением, М.В.Чукин, ректор МГТУ им. Г.И. Носова,
В.М. Колокольцев, президент МГТУ им. Г. И. Носова,  

депутат Законодательного собрания Челябинской области

Город и мы
Хороший подарок к юбилею родно-

го университета и его президента В.М. 
Колокольцева преподнес коллектив га-
зеты «Денница» – в очередной раз он 
стал победителем городского журна-
листского конкурса «Город и мы». Га-
зета МГТУ им. Г.И. Носова с большим 
отрывом вновь признана лучшим кор-
поративным СМИ города! Награжде-
ние состоится сегодня.

Новый статус
Поздравляем коллектив вуза с появ-

лением нового журнала ВАК. Соглас-
но распоряжению № 512-р Минобрна-
уки России от 21 ноября 2019 г., изда-
ние «Теория и технология металлур-
гического производства» Магнитогор-
ского государственного технического 
университета им. Г.И. Носова включе-
но в Перечень ВАК по трем научным 
специальностям и соответствующим 
им отраслям науки, по которым при-
суждаются ученые степени: 05.16.02 
– Металлургия черных, цветных и 
редких металлов (технические нау-
ки), 05.16.04 – Литейное производство 
(технические науки),  05.16.05 – Обра-
ботка металлов давлением (техниче-
ские науки).

Совет декабря
Подведению итогов по стратегиче-

ски важным вопросам деятельности 
университета было посвящено засе-
дание ученого совета 25 декабря. Речь 
шла о выполнении приказа №1 и ре-
шений ученого совета за 2019 год, по-
казателей Программы развития опор-
ного университета по итогам уходя-
щего года, мероприятий по социаль-
ной защите работников вуза,. Прове-
дены также очередные конкурсные 
дела на замещение должностей педа-
гогических работников, относящихся 
к профессорско-преподавательскому 
составу (профессор, доцент, старший 
преподаватель, ассистент), а также вы-
боры зав. кафедрой.

Открылось заседание традиционной 
церемонией чествования отличивших-
ся. Почетной грамотой главы города за 
заслуги перед городом и вузом и в свя-
зи с юбилеем был награжден прези-
дент МГТУ им. Г.И. Носова В.М. Ко-
локольцев. Диплом кандидата техни-
ческих наук получила К.С. Лукьянова.

Полная версия публикации  
на внешнем сайте МГТУ в разделе 
https://www.magtu.ru/sveden/struct/

uchjonyj-sovet/zasedaniya-uchjonogo-
soveta.html

Представленная магнитогорскими уче-
ными  инновационная технология создания 
энергоэффективных асинхронных двигате-
лей с индивидуальной компенсацией реак-
тивной мощности  признана лучшей в номи-
нации «Инновационная разработка в сфере 
энергетики».  Значимость награды подтверж-
дается тем, что она учреждена Российской 
Ассоциацией малой энергетики при под-
держке бизнес-объединения «Деловая Рос-
сия», комитета энергетики Государственной 
Думы РФ и Минэнерго РФ. 

Мы попросили автора представленной 
прогрессивной технологии, рассказать о ней. 
Но перед этим провести для наших читате-
лей ликбез по электротехнике.

 – Асинхронный двигатель – это элек-
трическая машина переменного тока, кото-
рая питается от трехфазной электрической 
сети, – рассказывает руководитель проекта 
Риф Гарифович. – В России таких двигате-
лей больше 280 миллионов. Электрические 
двигатели вращают какие-либо рабочие ма-
шины, например: насосы,  вентиляторы, 
прокатные станы и др. Этот простой и на-
дежный в использовании электродвигатель 
был изобретен в середине XIX века россий-
ским электротехником-инженером-ученым 
М.О. Доливо-Добровольским. Традицион-
ный двигатель обладает сравнительно низ-
ким показателем энергоэффективности из-
за потребления значительного по величи-
не реактивного тока. Главная инновация на-
шего двигателя заключается в том, что за 
счет использования известного в электро-
технике явления феррорезонанса значитель-
но уменьшается потребление реактивно-
го тока.  В результате этого наши двигатели 
потребляют из электрической сети на 18-45 
% меньше тока. Вся потребляемая электри-
ческая энергия, с учетом тепловых потерь в 
ней, преобразуется в полезную, механиче-
скую энергию. 

– Можно ли сказать, что ваша победа – 
коллективная?

– Несомненно. В работе участвовали уче-
ные, аспиранты, и студенты нашего вуза. 
Особенно активное участие принимали бу-
дущие программисты, обучающиеся на ка-
федре ВТиП. К работе над нашими двига-
телями привлекаются также специалисты-
профессионалы высшей категории с ММК: 
электромонтёры, обмотчики электрических 
машин. Первые двигатели мы делали в элек-
троремонтном цехе Магнитогорского ме-
таллургического комбината. Они проходили 
апробацию на различных рабочих машинах 
ММК-Метиз, на волочильных станах.

– Каковы перспективы в плане внедре-
ния ваших двигателей? 

– Если повсеместно внедрить эти двигате-
ли в производство, то это дало бы экономию 
электроэнергии в электротехнических ком-
плексах любого предприятия Российской Фе-
дерации от 3 до 4%, что эквивалентно эконо-
мии около  260 млн кВт.ч в год. 

Однако имеются проблемы. Например, на 
электромашиностроительных заводах, кото-
рые изготавливают традиционные двигате-
ли, не очень-то спешат внедрять эту техноло-
гию. Поскольку у них уже отлажена, отрабо-
тана технология изготовления традиционных 
двигателей, определены все поставщики ма-
териалов и комплектующих. Поэтому «втис-
нуться», «вклиниться» в их технологии с на-
шей инновацией очень трудно. 

Несмотря на это, наши двигатели уже были 
испытаны на многих предприятиях Южного 
Урала: например, на Бурибаевском и Учалин-
ском ГОКах, на Челябинском компрессорном 
заводе, мы создавали их также по заказу маг-
нитогорской фирмы «Теплоприбор».  В Рос-
сии с 2017 года законом запрещена эксплу-
атация традиционных двигателей с низким 
классом энергоэффективности. Поэтому мы 
уверены, что наши инновационные двигате-
ли в скором времени будут более востребо-
ваны. 

В настоящее время внедрение нашей раз-
работки мы осуществляем путем модерниза-
ции традиционных асинхронных двигателей 
при их капитальном ремонте. К каждому из 
них мы подходим индивидуально, как врач 
к больному.  У нас имеются методики, про-

граммное обеспечение для расчётов, помога-
ющие осуществить расчет обмоточных дан-
ных, смоделировать ожидаемые рабочие и 
механические характеристики. При этом мы 
учитываем реальное состояние магнитной 
системы машины, и только после того, как 
убеждаемся, что двигатель получается луч-
ше, чем традиционный двигатель, приступа-
ем к его модернизации. Модернизированные 
двигатели обладают более высоким классом 
энергоэффективности, чем новые с электро-
машиностроительных заводов. 

– Практический опыт находит отраже-
ние в научных работах? 

– Да, конечно. На сегодня написаны не-
сколько монографий по теории и методике 
проектирования этих двигателей. Защище-
ны кандидатские и докторские диссертации. 
Ежегодно по этой тематике публикуются на-
учные статьи, студенты выступают на конфе-
ренциях. С опытными образцами этих двига-
телей мы участвовали на многих междуна-
родных и всероссийских выставках, на кото-
рых были получены различные награды: зо-
лотые медали, дипломы.

– Каковы ваши планы?
– На основе разработанной теории, прак-

тики проектирования в настоящее время мы 
работаем над энергоэффективными двигате-
лями для электротранспорта. Полагаем, что 
эти двигатели, кроме своей энергоэффектив-
ности, будут обладать механическими харак-
теристиками, необходимыми для транспорт-
ных средств. Так что работы ещё много. 

Записала  
Инна КИМ 

Лучший проект – наш!
Коллектив ученых МГТУ им. Г.И. Носова и ООО «МГТУ-Энергосбережение+» под руководством его директора д.т.н., 
профессора кафедры электроснабжения промышленных предприятий вуза Р.Г. Мугалимова за лучший проект в области 
распределённой и альтернативной энергетики «Золотые молнии» удостоился VII Международной премии «Малая 
энергетика – большие достижения». 

Р.Г. Мугалимов в лаборатории
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Событие года 
* 9 апреля нашему вузу исполнилось 85 лет со дня об-

разования.
* МГТУ им. Г.И. Носова получил лицензию на ведение 

образовательной деятельности по направлению подготов-
ки 28.03.03 Наноматериалы, обучение по которому реали-
зуют всего девять вузов по всей России, и только в Маг-
нитогорске организовано освоение профиля бакалавриа-
та «Объемные наноматериалы, наноструктуры и изделия 
из них».

* Научный коллектив МГТУ совместно с компанией 
«Андроидная техника» участвовал в работах по подго-
товке робототехнического устройства «Федора».

* В октябре в МпК состоялось торжественное откры-
тие реконструированного сквера.

* МГТУ получит финансирование на реализацию и 
разработку собственной образовательной программы по 
направлению «металлургия». Ведущим университетом в 
реализации проекта выступит НИТУ «МИСиС». В раз-
работке программы примут участие специалисты ПАО 
«Магнитогорский металлургический комбинат».

Вектор публичности 
* 25 января прошла прямая линия с ректором МГТУ 

М.В. Чукиным 
* 29 января в МГТУ состоялась пресс-конференция 

для журналистов города по итогам деятельности вуза в 
2018 г.

* 8 февраля прошел день МГТУ в школе №12.
* В МГТУ с 21 по 23 февраля прошел финал реги-

онального этапа чемпионата школьной баскетбольной 
лиги «КЭС-БАСКЕТ».

* 25 февраля глава Магнитогорска С.Н. Бердников 
встретился со студентами МГТУ 

* 2 апреля в МГТУ состоялось заседание обществен-
ного консультативного совета при ректоре МГТУ им. 
Г.И. Носова.

* По результатам, представленным Международ-
ной информационной группой «Интерфакс», по итогам 
2018/2019 учебного года МГТУ занял 95 место в общем 
рейтинге Национального рейтинга университетов. 

* МГТУ им. Г.И. Носова по результатам web-рейтинга 
мировых образовательных учреждений Webometrics 
Ranking of World’s Universities, в котором ранжируется 
свыше 28000 университетов мира, занимает 3484 место 
среди университетов мира, а это на 142 позиции выше в 
сравнении с прошлым годом.

* В рейтинге университетов Российской Федерации 
из более 1129 вузов МГТУ входит в ТОП-80 и занима-
ет 78-ю позицию.

* МГТУ им. Г.И. Носова входит в ТОП-4 лучших опор-
ных вузов России.

* МГТУ им. Г.И. Носова победил в онлайн-конкурсе 
«Лидеры образования – 2019. Урал и Зауралье», органи-
зованном Челябинским филиалом АО «ИД «Комсомоль-
ская правда».

* Командир студенческого отряда им С.С. Уваровского 
М. Марсакова вошла в число 17 представителей РСО, ко-
торые встретились 5 ноября с Президентом России В.В. 
Путиным.

* Областной молодежный антитеррористический фо-
рум «Бастион» состоялся 21 ноября в МГТУ.

* На базе МГТУ прошли акции «Tolles Dikatat» на не-
мецком языке с 20 по 22 февраля; всемирная акция по 
проверке грамотности «Тотальный диктант» 13 апреля; 
Всероссийский экономический диктант 9 октября; ге-
ографический диктант 27 октября; «Большой этногра-
фический диктант» 1 ноября; «Диктант по информаци-
онной безопасности» 29 ноября; третий Всероссийский 
правовой (юридический) диктант 6 декабря.

* 27 ноября в МГТУ подвели итоги II Всероссийско-
го интернет-конкурса социальных роликов и сценариев 
«Твой взгляд @ Европа – Азия».

* 20-21 ноября представители МГТУ приняли участие 
в работе стратегических сессий форума руководителей 
и специалистов предприятий горно-металлургического 
комплекса «PRO ФОРМАТ», в рамках которых обсуж-
дались вопросы всех уровней образования для метал-
лургических предприятий и профориентации в горно-
металлургическом комплексе. В рамках форума МГТУ 
принял делегацию ООО «Корпорация производителей 
черных металлов», для них провели экскурсию в лабора-
тории НИИ «Наносталей» и МИП «Термодеформ-МГТУ».

* В середине декабря в рамках визита японской деле-
гации в НПО «Андроидная техника» и ПАО «Магнито-
горский металлургический комбинат» МГТУ посетили 
молодые специалисты в области робототехники из Япо-
нии. 

* В УОЦ «Юность» с 17 по 21 декабря команда сотруд-
ников, руководителей, профессорско-преподавательского 
состава вуза из 63 человек, которые прошли предвари-
тельный отбор, участвовала в проектной сессии. Уче-
ба заключалась в освоении методов, инструментов и 

средств организационно-технического проек-
тирования, формирования компетенций для 
организационно-технического проектирования 
образовательной, исследовательской, иннова-

ционной, административной и иных видов 
деятельности в университете в целях фор-

мирования стратегии развития МГТУ им. 
Г.И. Носова. Сессия проводилась сто-
ронними экспертами.

Приметы 2019 года
Сегодня, 26 декабря, заслуженному ра-

ботнику высшей школы РФ, заслуженно-
му деятелю науки РФ, депутату Законо-
дательного собрания Челябинской обла-
сти, президенту МГТУ им. Г.И. Носова 
В.М. Колокольцеву исполняется 65 лет. С 
МГТУ его связывают уже более чем сорок 
лет деятельности – вначале как студента, 
затем преподавателя, доцента, профессо-
ра, зав. кафедрой электрометаллургии и 
литейного производства, декана химико-
металлургического факультета, прорек-
тора по учебной работе, первого прорек-
тора, ректора в течение 10 лет и теперь 
– президента университета.

Все помнят, как с приходом Валерия 
Михайловича на пост ректора карди-
нально изменилась позиция университе-
та на российском и мировом простран-
стве. Под его руководством МГТУ актив-
но принимает участие и побеждает в кон-
курсе Минобрнауки РФ по отбору про-
грамм развития инновационной инфра-
структуры по программе инновационно-
го развития, в конкурсе Минобрнауки РФ 
программ стратегического развития го-
сударственных образовательных учреж-
дений высшего профессионального об-
разования, в конкурсе опорных универ-
ситетов России, вуз удостоился статуса  
Университетского центра технологиче-
ского развития региона в рамках реализа-
ции приоритетного федерального проек-
та «Вузы как центры пространства созда-
ния инноваций» и других. 

А каких высот вуз добился в научном 
направлении! Одни только многократные 

(!) победы в конкурсе по Постановлени-
ям Правительства №№ 218, 219, 220 уве-
личили доходы вуза от науки в разы. В 
эти же годы МГТУ им. Г.И. Носова стал 
более узнаваем на международном обра-
зовательном и научном пространстве. О 
возросшем сотрудничестве вуза в обла-
сти науки, академической мобильности 
и экспорта образовательных услуг го-
ворят более 60 заключенных договоров 
с 35 странами, реализация всех направ-
лений программы Европейского Союза 
Erasmus+, продвижение в престижных 
международных рейтингах.

Именно на его плечи лег и очень слож-
ный период структурных преобразова-
ний, связанных с присоединением к вузу 
вначале трех колледжей и техникума, а 
затем – МаГУ. Ректор прилагал тогда ти-
танические усилия, чтобы этот тяжелый 
процесс прошел для всех как можно без-
болезненнее. А чего это стоило ему само-
му, знает только он. Сейчас уже можно 
уверенно говорить о том, что все стара-
ния были не напрасны – МГТУ стал еди-
ным сплоченным организмом, слаженно 
работающим на одну цель – быть настоя-
щим центом научного, образовательного, 
технологического развития региона.

Но при всех колоссальных управленче-
ских нагрузках Валерий Михайлович ни-
когда не переставал быть ученым. Сви-
детельством тому 14 кандидатов и пять 
докторов наук, защитившихся под его на-
учным руководством и консультировани-
ем, более 300 научных трудов, патентов, 
авторских свидетельств, активная рабо-

та в диссертационных советах, в одном 
из которых он председательствует, это, 
наконец, руководство научной школой 
«Развитие теории и технологии синтеза 
сплавов на заданные свойства, процес-
сов их выплавки, рафинирования, моди-
фицирования», работа в научных журна-
лах и многое другое. 

Валерий Михайлович как-то признал-
ся, что он счастливый человек, потому 
что его всегда окружают хорошие люди 
и на работе, и в семье. Но не случайно 
ведь говорится, что подобное притягива-
ет подобное, значит, причина его счастья 
кроется в нем самом. Не даром же его по-
настоящему ценят коллеги, друзья счи-
тают его Другом с большой буквы, учи-
теля видят в нем человека благодарного, 
чуткого и открытого. Поэтому, поздрав-
ляя нашего президента с днем рождения, 
хочется сказать, как говаривали на Руси: 
«Многая и благая лета Вам, Валерий Ми-
хайлович!» 

Поздравляем!

Как и в прошлом году, форум был 
приурочен к предстоящему про-
фессиональному празднику – Дню энер-
гетика. Открылась работа приветствен-
ными речами профессора кафедры ЭВТ 
С.К. Попова и заведующего кафедрой 
ТиЭС Е.Б. Агапитова. Оба выразили удо-
влетворение в том, что сотрудничество 
в таком формате продолжает развивать-
ся, так как это полезно и важно обеим 
сторонам, отметили интерес к работам 
друг друга, пожелали успешной работы 
участникам. 

Вначале со своими докладами выступи-
ли бакалавры МЭИ: В. Беляева (науч. рук. 
профессор С.К. Попов), К. Коркоц (науч. 
рук. доцент К.В. Строгонов), Д. Голдо-

бин (науч. рук. доцент С.Н. Пе-
тин). Речь в их работах шла о 
повышении энергоэффектив-
ности металлургической систе-
мы производства стального про-
ката, разработке и математиче-
ском моделировании подогре-
вателя базальтовой шихты, раз-
работке мультигенерирующего 
комплекса с комбинированным 
топливом при производстве во-
дорода и кислорода. Магнито-
горские коллеги с интересом вы-
слушали их выступления, зада-
ли ряд вопросов, часть из кото-
рых москвичи приняли на воо-
ружение для продолжения науч-
ных исследований по представ-
ленным темам.

С большим вниманием мо-
сковская аудитория отнеслась 
и к докладам теплоэнергетиков 
из Магнитогорска. Магистрант 
С. Иванова (науч. рук. доцент 
Е.Г. Нешпоренко и профес-
сор С.В. Картавцев) предста-
вила исследование эффектив-

ных способов снижения тепловых по-
терь в высокотемпературных процессах 
и установках, уверенно и четко ответив 
затем на все вопросы. Бакалавр третье-
го курса Е. Вараксина (науч. рук. про-
фессор С.В. Картавцев) столь же убе-
дительно рассказала о разработке энер-
гоэффективного варианта утилизации 
конвертерных газов, вызвав неподдель-
ный интерес московской аудитории к 
своей теме. Много вопросов вызвал и 
доклад «Исследование теплового состо-
яния футеровки нагревательной печи» 
бакалавра-третьекурсника М. Афана-
сенко (науч. рук. зав. каф. Е.Б. Агапи-
тов). Такой же живой интерес был про-

явлен к выступлению четверокурсниц 
Д. Вафиной и К. Бикмухаметовой (науч. 
рук. доцент Е.Г. Нешпоренко), пред-
ставлявших совместный доклад об ис-
следовании энергетической эффектив-
ности процесса обжига известняка. 

Подводя итог второй онлайн-
конференции, участники согласились, 
что она набирает обороты, становится 
все более интересной и продуктивной. 
А в понедельник, 23 декабря, в МГТУ на 
ТиЭС стали известны имена победите-
ля и призеров. Диплома 1 степени удо-
стоилась магистрант С. Иванова, дипло-
ма 2 степени – Д. Вафина и К. Бикмуха-
метова, дипломы 3 степени присуждены 
двум докладчикам – Е. Вараксиной и М. 
Афанасенко. Судя по тому, что отмечены 
все магнитогорские выступающие, сту-
денты представили действительно инте-
ресные хорошо подготовленные работы, 
которые у московских коллег заслужи-
ли высокую оценку. Сейчас обсуждает-
ся вопрос о возможности опубликования 
лучших докладов в научно-техническом 
журнале «Энергетика теплотехнологий». 

Но не только научными достижения-
ми коллектив ТиЭС встречает свой про-
фессиональный праздник. Уже много лет 
подряд ко Дню энергетика организуется 
большое торжество по ранее разработан-
ному сценарию, в котором, как правило, 
участвуют все студенческие и магистер-
ские группы, весь преподавательский со-
став. Его ждут целый год. На него соби-
раются выпускники прежних лет. Вот и 
24 декабря состоялся такой вечер. С шут-
ками, сюрпризами, подведением энерге-
тических итогов года, добрыми пожела-
ниями, светлыми улыбками, отличным 
настроением. И пусть эта замечательная 
традиция продолжается!

Анна КАРтАВцеВА

Форум в режиме онлайн
Сотрудничество между теплоэнергетиками МГТУ им. Г.И. Носова и коллегами головного профильного вуза, 
Национального исследовательского университета «Московский энергетический институт», продолжает 
укрепляться. 20 декабря в зале конференцсвязи Магнитогорского университета прошла конференция 
«Основы теплотехнологии энергоемких производств», организованная московской кафедрой энергетики 
высокотемпературной технологии (ЭВТ). Второй год подряд она проводилась в режиме онлайн. 

С. Иванова
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Международное сотрудничество
* С начала 2019 года МГТУ им. Г.И. Носова заключил два 

новых меморандума о взаимопонимании: с Национальным уни-
верситетом Формозы (National Formosa University, Тайвань) и 
Центральным южным университетом (Central South University, 
г. Чанша, Китай). 

* Студентка ИГО МГТУ С. Протопопова (гр. ИПОб-16-1) ста-
ла первооткрывателем новой программы обмена между МГТУ 
им. Г.И. Носова и Софийским университетом имени святого 
Климента Охридского (г. София, Болгария).

* Студент МГТУ Е. Кожевников прошел семестровое обуче-
ние в рамках  международной программы обмена между МГТУ 
им. Г.И. Носова и Академией силовых видов спорта Костаная  
(г. Костанай, Казахстан).  

* В рамках фестиваля East West Book Fest 21-22 марта прошли 
лекции и мастер-классы преподавателя английского языка (шко-
ла лингвистики ВШЭ), старшего преподавателя (Университета 
Северной Аризоны, Флагстафф, штат Аризона) Рейчел Л. Кох.

* В МГТУ с 25 по 29 марта прошла «Магнитогорская неделя 
материаловедения, весна 2019», которую проводила лаборатория 
«Механика градиентных наноматериалов» МГТУ им. Г.И. Носо-
ва. В семинаре участвовали М. Кавасаки, проф. Государственно-
го университета Орегона, США; А.А. Назаров, проф. Института 
проблем сверхпластичности металлов РАН, Уфа; А.Ю. Волков, 
проф. Института физики металлов им. М.Н. Михеева УрО РАН, 
Екатеринбург; Р.Р. Мулюков, член-корр. РАН, директор Институ-
та проблем сверхпластичности металлов РАН, Уфа; П. Тандон, 
проф. Индийского института информационных технологий, ди-
зайна и промышленности, Индия.

* В апреле в Рижском техническом университете (Латвия) 
прошел семинар международного образовательного проекта 
EXTEND, в котором от МГТУ участвовали зав. кафедрой ИЯ-
поТН Н.Н. Зеркина, доц. кафедры ИЯпоТН Ю.А. Савинова, доц. 
кафедры ПОиД Л.В. Оринина.

* 12 апреля в МГТУ первую лекцию по программе Jean 
Monnet «Лучший европейский опыт предпринимательства сре-
ди молодёжи и возможность его реализации в России» прочита-
ла зав. кафедрой БУиЭА Т.В. Козлова.

* 17–19 апреля в Санкт-Петербурге на базе университе-
та ИТМО проходила XXV Международная конференция NATE 
RUSSIA English Language EXPO, которую проводила Наци-
ональная ассоциация преподавателей английского языка РФ. 
МГТУ представляли зав. кафедрой английского языка М.С. Гал-
лямова и доц. кафедры Т.Ю. Баклыкова. По итогам форума на 
базе МГТУ им. Г.И. Носова создана территориальная професси-
ональна площадка MAGNATE.

* Зав. кафедрой АЭиМ А.А. Николаев принял участие в VIII 
Международной научно-технической конференции Internation-
al Conference on Modeling Simulation and Applied Optimization 
(ICMSAO’2019), организованной под эгидой общества IEEE и 
проходившей с 15 по 17 апреля в г. Манама (Бахрейн).

* С 12 по 18 мая на базе University of Minho (г. Гимарайнш, 
Португалия) прошел семинар проекта EXTEND «Excellence In 
Engineering Education through Teacher Training And New Pedagogic 
Approaches In Russia and Tajikistan», в котором участвовали пред-
ставители 4 российских вузов, 4 университетов республики Тад-
жикистан и 4 вузов Европы. Представители команды МГТУ Ю.А. 
Савинова, Н.Н. Зеркина, Л.В. Оринина, вошли в команду разра-
ботчиков курсов «Foreign Language for Engineering+Academic 
Writing», «Communication», «Assessment».

* Впервые в истории кафедры АЭиМ 19 июня прошла защита 
студента-мехатроника А. Гиллера, гр. АМб-15, на французском 
языке по программе двойных дипломов с Университетом Жана 
Монне (Франция).

* На базе МГТУ с 3 по 4 июня проходила диссеминационная 
научно-практическая Международная конференция «Современ-
ное инженерное образование: актуальные международные про-
блемы и перспективы». Она проводилась в рамках реализации 
проекта Erasmus+ Capacity Buildingin Higher Education (Програм-
ма трансевропейского сотрудничества в сфере высшего образо-
вания) EXTEND 586060-EPP-1-2017- RO-EPPKA2-CBHE JP «Ex-
cellencein Engineering Educationthrough Teacher Trainingand New 
Pedagogic Approachesin Russiaand Tajikistan» («Повышение каче-
ства инженерного образования через обучение преподавателей и 
новые педагогические подходы в России и Таджикистане»).

* В МГТУ 4–7 июня прошла IV Международная молодеж-
ная научно-практическая конференция «Magnitogorsk Rolling 
Practice 2019».

* В рамках программы «Приглашенный профессор» в МГТУ 
13–14 июня две лекции для студентов прочитала П. Мелани, 
профессор кафедры славистики университета им. Мишеля Мон-
теня (г. Бордо, Франция).

* 25 и 26 июня на базе Таджикского национального универ-
ситета и Технологического университета Таджикистана (г. Ду-
шанбе, Республика Таджикистан) прошла конференция «Улуч-
шение инженерного образования путем поиска новых педаго-
гических подходов в республике Таджикистан» в рамках проек-
та EXTEND «Excellence In Engineering Education through Teacher 
Training And New Pedagogic Approaches In Russia and Tajikistan». 
В конференции от команды EXTEND-МГТУ участвовала доц. 
кафедры ПОиД Л.В. Оринина, участник данного проекта.

* 2 июля впервые в истории МГТУ студенты ИГДиТ Н. Кир-
вес, П. Окорокова, А. Фокина, В. Поцелюк, А. Крючкова и П. 
Чаплинцев защитили выпускные квалификацион-
ные работы бакалавров на китайском языке в рамках 
Российско-Китайской образовательной программы 
«Два диплома бакалавра в области логистики по  
направлению обучения 38.03.02 Менеджмент 
(логистика)». Программа реализуется в МГТУ  
с 2014 г. и является единственной в Уральском 
регионе.
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Приметы 2019 года

Лекции и практические занятия по-
сещали бакалавры 2-4 курсов и маги-
странты 1-2 курсов, обучающиеся по 
специальностям «математика и физи-
ка» и «информатика», а также все же-
лающие преподаватели университета. 
По словам И.М. Ячикова, в КГУ, как 
и в любом вузе, есть разные студен-
ты, но довольно высок процент очень 
мотивированных к знаниям, особенно 
среди магистрантов: чувствуется, что 
они хотят учиться, задают преподава-
телю множество интересных по раз-
личной тематике вопросов.

Во время поездки И.М. Ячиковым 
была реализована программа повыше-
ния квалификации для преподавателей 
по теме «Способы и средства защиты 

информационных систем от несанкци-
онированного доступа», в результате 
16 преподавателей университета полу-
чили сертификат о повышении квали-
фикации в объеме 72 часов. 

Для проведения научных семина-
ров и конференций в университе-
те построено отдельное двухэтажное 
здание, оснащенное современным 
компьютерным и научным оборудо-
ванием, называемое «Смарт-центр». 
Здесь для преподавателей факульте-
та информационных технологий И.М. 
Ячиков провел круглый стол по теме 
«Математическое моделирование как 
способ познания действительности», 
на котором обсуждались вопросы об 
использовании, особенностях и роли 

математического моделирования в со-
временной науке, принципиальные 
трудности моделирования сложных 
систем.

Был проведен межкафедральный на-
учный семинар под руководством зав. 
кафедрой математики и физики А.А. 
Утемисовой. Выступали магистран-
ты, докторанты, преподаватели. Игорь 
Михайлович провел мастер-класс, об-
учил ведению научного доклада с пре-
зентацией.

– Мне понравилось техническое 
оснащение аудиторий, – делится впе-
чатлениями И.М. Ячиков. – Лаборато-
рии информатики – это не только ком-
пьютеры, но и различные современные 
приборы, робототехнические стенды. 
Студенты занимаются программиро-
ванием и, вместе с тем, техническим 
творчеством, работая над различны-
ми интересными проектами, участвуя 
в различных конкурсах. Интересным 
показалось то, что в вузе уже давно 
стобалльная система оценок. Устные 
экзамены у студентов принимают два 
преподавателя. Нагрузка у преподава-
теля 650 часов в год, учебные группы 
относительно небольшие – по 8-10 че-
ловек. Занятия идут по 50 минут с де-
сятиминутным перерывом. Студенты 
занимаются с 9 до 19 часов, по суббо-
там и воскресеньям у всех выходной. 

Результатом поездки стал совмест-
ный выход статьи в журнале «Энер-
гетика теплотехнологий», запланиро-
ваны публикации еще нескольких со-
вместных статей, в том числе и в Sco-
pus, а также пособие на казахском язы-
ке. Ректорат КГУ им. А. Байтурсынова 
за отличную работу вручил профессо-
ру И.М. Ячикову сертификат призна-
тельности.

Ирина ПоРтноВА

Обмен опытом
В ноябре профессор кафедры вычислительной техники и программирования И.М. Ячиков в рамках 
программы сотрудничества с Костонайским государственным университетом им. А. Байтурсынова 
прочитал курсы лекций по дисциплинам: «Защита информации» и «ЭВМ и периферийные устройства».

Любой вуз силен своими традиция-
ми, и МГТУ – не исключение. По не-
скольку раз в год студенты имеют воз-
можность напрямую пообщаться с мэ-
ром города, что для многих является 
порой единственной возможностью 
узнать информацию из первых рук и 
напрямую заявить о своих проблемах. 

Инициатором встречи был институт 
экономики и управления под руковод-
ством профессора Н.Р. Балынской. Во 
время выступления мэра студенты в 
зале заинтересованно слушали, живо 
комментируя и обсуждая его высказы-
вания. 

В своем выступлении Сергей Нико-
лаевич подвел итог работе, проделан-
ной за время его нахождения на по-
сту главы города, основным в которой 
было желание сделать наш город ком-
фортным для проживания. Это являет-
ся, по его словам, особо важным для 

молодого поколения его жителей, без 
которого у города нет будущего. Не 
секрет, что молодежь из Магнитогор-
ска в поисках лучшей жизни стремит-
ся уехать в другие места, поэтому ад-
министрация города, по утверждению 
мэра, делает всё возможное, чтобы 
сделать Магнитогорск привлекатель-
ным для жизни. 

Мэр выразил уверенность, что в 
Магнитогорске жить лучше, чем где-
нибудь в другом месте. И аргумен-
тировал своё утверждение: ММК пе-
решел на замкнутый цикл, на Ура-
ле – пляжи с бесплатными шезлонга-
ми; восстановлены набережная воз-
ле памятника «Тыл-фронту», как и 
прилегающий к нему парк; дана но-
вая жизнь экологическому парку, где 
можно покататься на лыжах и конь-
ках; планируется каждый год вводить 
в строй 1-2 детских садиков и 1-2 шко-
лы; в Магнитогорске – самое дешевое 
жилье, потому что много новостроек 
(а вовсе не из-за экологии, низких зар-
плат и невозможности устроиться на 
хорошую работу, как думают горожа-
не);  приобретены новые вагоны для 
электротранспорта; капитально отре-
монтирован драмтеатр; в городе пред-
ставлены все торговые сети, и скоро 
появится центр Леруа Мерлен; разра-
батывается план парка «Притяжение»; 
Магнитогорск занимает 5-20 места по 
разным направлениям по результа-
там соцопросов; на градообразующем 

предприятии выполняют природоох-
ранные мероприятия, есть алгоритм 
решения экологической проблемы. 

Далее произошел собственно сам 
«диалог с властью» – С.Н. Бердников 
отвечал на вопросы студентов, боль-
шинство из которых были пронизаны 
любовью к своему городу и болью за 
него. Однако часть из них были порой 
провокационными, касающимися не-
благоприятной экологии, невозмож-
ности трудоустройства, низкого уров-
ня заработной платы, что, по мнению 
студентов, является основной причи-
ной оттока молодежи из города. Воз-
можность самореализоваться и до-
стойно заработать, хорошая экология, 
а не состояние дорог, парков и скве-
ров определяет, будет ли у города бу-
дущее, или нет, считают студенты.

Однако на все вопросы у Сергея Ни-
колаевича находились неординарные 
ответы. И, судя по общей атмосфере в 
зале, слушатели далеко не со всеми из 
них были согласны. 

Подобные встречи важны, они вы-
свечивают, с одной стороны, настрой 
и мнения определенных групп населе-
ния по самым важным для города про-
блемам, что необходимо учитывать при 
планировании работы мэра, а с другой 
– знакомят население с точкой зрения 
руководства города, с их планами и ра-
ботой, а главное, дают возможность и 
тем, и другим расставить приоритеты.

Инна КИМ   

Студенты и мэр. Диалог с властью
Встреча мэра г. Магнитогорска С.Н. Бердникова со студентами МГТУ им. Г.И. Носова состоялась  
в пятницу, 13-го декабря, и собрала полный зал слушателей, в основном, первокурсников. 

А.А. Утемисова, И.М. Ячиков, Р.С. Ысмагул
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* Студентка 2 курса кафедры английского языка И. Булахо-
ва выиграла грант на обучение в 2019-2020 уч. году в одном из 
ведущих вузов Венгрии – Дебреценском университете.

* Летом начальник управления по международной деятель-
ности МГТУ Д.В. Константинов принял участие в двухнедель-
ной летней школе «Additive manufacturing», которая прошла на 
базе Национальной инженерной школы г. Сент-Этьен (Ecole 
National d’Ingenieurs de Saint-Etienne, ENISE, France).

* Студенты МГТУ в шестой раз c 22 по 30 сентября побывали 
в Италии. В делегацию вошли доцент кафедры ТОМ С.А. Леван-
довский, зав. кафедрой АЭиМ А.А. Николаев, аспиранты Д. На-
заров (гр. МТа-18-2) и М. Буланов (гр. АЭТа-18-1), магистрант  
Г. Рожков (гр.ММПм-18) и студент В. Широков (гр. МПТ-16).

* МГТУ им. Г.И. Носова стал соорганизатором международ-
ной научно-технической конференции «Функциональные ма-
териалы: прогнозирование свойств и технологии изготовле-
ния», которая прошла на базе Пермского национального ис-
следовательского политехнического университета в рамках 
международного проекта «EC Horizon 2020 MSCA-RISE-2016 
FRAMED» программы «Горизонт 2020».

* В ноябре прошла традиционная встреча проректора по 
международной деятельности А.Г. Корчунова с иностранны-
ми студентами из Болгарии, Италии и Франции, обучающими-
ся в МГТУ по программам академической мобильности. 

* В МГТУ с 18 по 22 ноября прошла осенняя Магнитогор-
ская неделя материаловедения «Интенсивная пластическая де-
формация металлических материалов», организатором кото-
рой является лаборатория «Механика градиентных наномате-
риалов» МГТУ им. Г.И. Носова.

наука
* Профессура и руководство вуза 24 и 25 января прослуша-

ли курс лекций, подготовленный специалистами делового пар-
тнера университета – ООО «Газпромнефть-НТЦ».

* 12 февраля кафедра философии, культурологии и 
социально-гуманитарных дисциплин МаГК им. М.И. Глинки 
и кафедра философии МГТУ провели научную конференцию 
«Художественная культура и трансформация индустриального 
менталитета в условиях моногорода». 

* 17 апреля в МГТУ состоялась II научно-практическая кон-
ференция с международным участием «Проблемы и перспек-
тивы развития малого и среднего бизнеса», на которой студен-
ты познакомились с потенциальными работодателями и узна-
ли о возможностях развития своего дела.

* 22–23 апреля в ИЭиУ состоялась IV Всероссийская 
научно-практическая  конференция «Современный менед-
жмент: теория  и  практика» в рамках  реализации програм-
мы Жана Моне Erasmus+ «Лучший европейский опыт пред-
принимательства среди молодежи и возможность его приме-
нения в России».

* Профессор МГТУ М.Г. Абрамзон опубликовал описание 
уникальной коллекции боспорских монет, похищенной наци-
стами в годы Второй мировой войны из Керченского музея, в 
книге «Античные монеты. Довоенная коллекция, переданная 
Федеративной республикой Германии». Книга написана в со-
авторстве с зам. директора Керченского музея Н.В. Быковской.

* 22–26 апреля в МГТУ прошла 77-ая Международная 
научно-техническая конференция «Актуальные проблемы со-
временной науки, техники и образования». Одним из доклад-
чиков в секции ИГО стал преподаватель Федерального инсти-
тута образования, науки и техники Гойано (штат Гояс, г. Гоя-
ния, Бразилия) проф. Даниэль Алдо СОАРЕС.

* С 30 апреля по 5 мая прошла IX Всероссийская конферен-
ция с международным участием «Современные технологии 
психотерапии и психологии в работе с пограничными состоя-
ниями». В числе участников были проф., президент Общества 
Божественной Любви в Индонезии Acharya Prabhu Darmayasa 
(Индонезия), врач- психиатр- психотерапевт, специалист в об-
ласти холистической медицины, координатор центра медита-
ции Ангки в Европе, директор клиники восстановительной 
медицины Л. Бабенко-Уханева (Мальта),  проф., зав. кафедрой 
психологии и педагогики с курсом психотерапии ТюмГМА Б. 
Приленский, ANTAR MOUN, врач-психотерапевт, музыкант, 
художник, путешествовал, собирая целительские практики в 
Индии, Швеции, Таиланде, Италии, на Чукотке, преподаватель 
итальянской школы комплиментарной медицины Scuola Osho 
Divine Healing Arts В. Чухров (Челябинск) и др.

* Всероссийская научно-практическая конференция «Инду-
стриальное общество: прошлое, настоящее, будущее» старто-
вала в МГТУ им. Г.И. Носова 16 мая. Форум был организован 
администрацией г. Магнитогорска, ИЭиУ МГТУ и Академи-
ческим лицеем.

* На кафедре ТиЭС 21–23 мая прошла XХ Всероссийская 
научно-практическая конференция студентов, аспирантов и 
специалистов «Энергетики и металлурги настоящему и буду-
щему России».

* 27-31 мая в МГТУ состоялась X Международная конфе-
ренция «Комбинированная геотехнология: переход к новому 
технологическому укладу», собравшая ученых из разных го-
родов России и зарубежья.

* 16–18 мая на базе МГТУ прошла X Международная на-
учная конференция «Мировоззренческие основания культуры 
современной России». В открытой дискуссии она собрала про-
фессуру из самых разных вузов многих регионов России.

* На внутривузовском конкурсе студенческих ин-
новационных проектов «Технологическое предпри-
нимательство», проходившем 10 июня, диплома за 

1 место удостоилась команда в составе В. Юхи-
мец, Я. Юркина, М. Тухбатулина (гр. АПИб-16-

1), Д. Корниловой, О. Тарасовой, Н. Макарен-
ко (гр. АТб-16-1) с проектом «Умные системы 
хранения iBoxes».

Приметы 2019 года

4 ДЕнь за ДнЕм

На форум собрались представители 
одиннадцати ведущих вузов России и 
зарубежья, осуществляющих подго-
товку студентов по энергетическим 
направлениям. Команда МГТУ им. 
Г.И. Носова из шести человек во гла-
ве с магистрантом Светланой Ивано-
вой стала участницей и олимпиады, и 
конференции. Всего на конференцию 
кафедра ТиЭС отправила 12 докладов, 
подготовленных студентами под руко-
водством зав. кафедрой Е.Б. Агапито-
ва, профессора С.В. Картавцева, до-
цента Е.Г. Нешпоренко и ст. препода-
вателя М.С. Соколовой, а прозвучало 
на форуме четыре доклада. Надо от-
метить, что магнитогорские теплоэ-
нергетики постоянно участвуют в фо-
руме УрФО, буквально с первого года 
его проведения. На этот раз конферен-
ция работала по четырем секциям, на 
двух из которых выступали студен-
ты МГТУ. На самой многочисленной 
«Энергосбережение, повышение энер-
гетической эффективности. Энергоо-
беспечение» выступили Максим Афа-
насенко (н. рук. Е.Б. Агапитов), Да-
рья Вафина и Ксения Бикмухаметова 
(н. рук. Е.Г. Нешпоренко), причем де-
вушки представляли совместный до-
клад. Элину Баймуратову и Екатери-
ну Вараксину (н. рук. С.В. Картавцев) 
определили на секцию «Ресурсосбе-
режение, повышение экологической 
эффективности», где в основном рас-
сматривались вопросы, связанные с 
химическими процессами, что не со-
впадало с теплоэнергетической тема-
тикой их докладов. Это вызвало неко-
торые сложности с пониманием науч-
ных результатов, о которых доклады-
вали Катя и Элина. Но девушки дер-
жались уверенно и очень достойно 
представили свои работы. Зато Мак-
сим, четверокурсницы Дарья и Ксения 
попали к профильным специалистам, 
которые, сразу высоко оценив уро-
вень их разработок, заинтересовались 
проделанными исследованиями. Всех 

троих при подведении итогов форума 
наградили дипломами за лучший до-
клад. А Катя и Элина получили серти-
фикаты участников.

Решиться пойти на олимпиаду на-
ряду с командами таких зубров энер-
гетики как Московский энергети-
ческий институт — НИУ «МЭИ», 
Санкт-Петербургский политехниче-
ский университет им. Петра Великого, 
Ивановский государственный энерге-
тический университет, УрФУ и дру-
гие – это уже поступок. И наши ре-
бята уверенно пошли на этот шаг и 
добились восьмого места из девя-
ти команд-участниц. Этот результат 
нам обеспечили второкурсница Элина 
Баймуратова, третьекурсники Екате-
рина Вараксина и Максим Афанасен-
ко, которые удостоились соответству-
ющих дипломов олимпиады. Причем, 
что примечательно, Элина и Максим 
впервые приняли участие в выездном 
форуме такого высокого уровня.

– Качество организации форума без-
упречное, – рассказывает руководи-
тель экспедиции С. Иванова. – И при-
ем участников, и проведение конфе-
ренции и олимпиады, и подведение 
итогов – все сделано было четко, на 
высоком уровне. Очень порадовалась 
за наших ребят. Даша, Ксения, Мак-
сим заинтересовали своими доклада-
ми участников своей секции, удостои-
лись лестных отзывов. Катя с Элиной 
тоже молодцы, заслуживающие похва-
лы, им есть к чему стремиться.

Мне удалось посетить Театр музко-
медии, увидеть прекрасную постановку 
«Казанова». Ходили с ребятами в музей 
первого президента России Б.Н. Ельци-
на, поэта и актера Владимира Высоц-
кого. Побывали на 52 этаже небоскре-
ба «Высоцкий», гуляли на Набережной, 
видели в переходе граффити Виктора 
Цоя. Я посетила также лабораторию по 
теплоизоляции. Словом, поездкой очень 
довольна. Мне хотелось бы на следую-
щий год вновь принять участие в этом 

форуме, только уже обязательно высту-
пить на конференции.

– Было очень интересно поучаство-
вать в форуме такого высокого уров-
ня со статусом международного, где за-
трагивались глобальные вопросы энер-
гетики, – признается Максим Афана-
сенко. – Мы услышали выступления 
представителей Ирана и Бангладеш. 
Из докладов аспирантов, магистров и 
бакалавров других вузов мы узнали о 
том, как решаются проблемы атомной 
энергетики, ресурсосбережения и дру-
гие. Меня впечатлило, что мой доклад 
ввел в ступор специалистов, казалось, 
они не были знакомы с таким явлени-
ем, как футеровка печей с использова-
нием современных материалов. А по-
том последовали достаточно простые 
вопросы об общеизвестных матери-
алах, их теплопроводности, а не о со-
временных, их свойствах, как я пред-
полагал. Тем не менее, мне очень по-
нравился форум, и я хотел бы на сле-
дующий год тоже в нем поучаствовать. 
Надо участвовать в таких мероприяти-
ях, чтобы понять масштаб энергетики 
в целом, чтобы оценить свой уровень 
по сравнению с другими, а потом, это 
очень хорошая репетиция перед защи-
той диплома.

– Мне очень понравились Данилов-
ские чтения, – вступает в разговор Эли-
на. – Нам рассказали о самой этой лич-
ности, профессоре Данилове, который 
очень много сделал для УрФУ и тепло-
энергетики в целом. Что касается олим-
пиады, по результатам которой мы по-
лучили дипломы, то, признаюсь, было 
сложно. Правда, потом я поняла, что 
пострадала больше от волнения, чем от 
трудности задач, с ними, если хорошо 
подумать, можно было справиться. На 
секции, как мне кажется, я выступила 
достаточно уверенно, что подтвердили 
и слушавшие меня. А вообще хотелось 
бы еще поучаствовать в таком форуме 
и добиться более высоких результатов.

Анна КАРтАВцеВА

Даниловские чтения
Студенты кафедры теплотехнических и энергетических систем института энергетики  
и автоматизированных систем МГТУ им. Г.И. Носова приняли участие в Международном молодежном 
Даниловском энергетическом форуме, проходившем 9 –13 декабря в Екатеринбурге, в УрФУ.  
В его рамках традиционно проводилась Всероссийская студенческая олимпиада с международным 
участием и Международная научно-практическая конференция студентов, аспирантов и молодых 
ученых «Энерго- и ресурсосбережение. Нетрадиционные и возобновляемые источники энергии. 
Атомная энергетика» – Даниловские чтения, посвященные памяти профессора Н.И. Данилова.

Э. Баймуратова, К. Бикмухаметова, М. Афанасенко, С. Иванова, В.Ю. Балдин, член оргкомитета форума
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* 6 сентября делегация ИЭиУ в лице директора Н.Р. Ба-
лынской, С.В. Коптяковой (каф. ГМУиУП), Е.Г. Зиновьевой 
(каф. ГМУиУП), Ю.Л. Кивы-Хамзиной (каф. ПиК) и Т.П. Рах-
лис (каф. ЭиФ) участвовала в работе Международной научно-
практической конференции «Верховенство права в нацио-
нальном и международном праве как приоритет деятельно-
сти ООН и суверенных государств», которая прошла в Ев-
разийском национальном университете им. Л.Н. Гумилева  
(г. Нур-Султан, Республика Казахстан).

* В сентябре двухлетнее сотрудничество с металлургиче-
ским сортопрокатным заводом United Steel Industries FZC в г. 
Эль-Фуджейра (ОАЭ) ознаменовалось первым практическим 
результатом – после простоя запущен прокатный стан, в за-
пуске которого участвовали специалисты ООО «РнД МГТУ», 
ученые кафедр МГТУ им. Г.И. Носова и специалисты завода.

* V международная молодежная научно-практическая кон-
ференция «Мировая литература глазами современной моло-
дежи. Цифровая эпоха» прошла в МГТУ 16-17 октября.

* М.Г. Абрамзон в соавторстве с А.М. Новичихиным (Анап-
ский музей), И.А. Сапрыкиной (Институт археологии РАН) 
и Т.Н. Смекаловой (Крымский федеральный университет) в 
книге «Третий Гай-Кодзорский клад позднебоспорских ста-
теров» описал крупнейший на сегодня клад боспорских ан-
тичных монет конца III-IV вв. н.э., затерявшийся на 30 лет в 
Анапском археологическом музее.

* Три разные по функционалу и применению модели эк-
зоскелетов – X-Soft, X-Arm и X-Rise, являющиеся совмест-
ной разработкой компаний «РНД МГТУ» и «Экзорайз», были 
представлены на 25 Международной промышленной выстав-
ке «Металл-Экспо-2019», проходившей 12–15 ноября в Мо-
скве на ВДНХ.

* 28-29 ноября на базе МГТУ прошла XVIII Всероссий-
ская научно-практическая конференция студентов, аспиран-
тов и молодых ученых «Безопасность информационного про-
странства – 2019».

Учеба
* По итогам первого этапа конкурса инженерных компетен-

ций проекта «Славим человека труда!» УрФО по компетенци-
ям «Лучший инженер – металлург» в 2019 г. в группе «Инже-
нерное искусство молодых металлургов» победили  Д. Чет-
вертков, Е Соколова (МГТУ им. Г.И. Носова).

* На Всероссийском конкурсе выпускных квалификацион-
ных работ по направлению «менеджмент (производственный 
менеджмент)» за магистерскую диссертацию А.Б. Зуева удо-
стоилась диплома I степени, за ВКР бакалавра Н.Э. Красно-
ва – диплома II степени.

* С 10 января по 9 февраля в детских технопарках «Кван-
ториум» России проходило общефедеральное мероприятие, 
посвященное киноиндустрии. Всего было снято шесть  сюже-
тов, в создании которых успели поучаствовать более 70 кван-
торианцев. Сюжет, отснятый магнитогорскими кванториан-
цами из IT-квантума под наставничеством Д.П. Полушкина, 
посвященный нашествию злобных вирусов на IT-квантум и 
его подавлению отважными кванторианцами, с названием 
«Атака вирусов» занял 1 место в номинации «анимационный 
фильм».

* МГТУ им. Г.И. Носова и Высший институт коммерции 
ISC (Париж, Франция) реализуют совместную Програм-
му Executive MBA«GeneralManagement». В числе слушате-
лей программы EMBA «GeneralManagement», реализуемой 
в ИДПО МГТУ «Горизонт», руководители разных уровней 
управления организаций: ПАО «ММК», УК ФАЭТОН, Ме-
ханоремонтный комплекс, МАГХОЛОД, КОМПАС ПЛЮС, 
РСУ, МГТУ им. Г.И. Носова.

* В феврале М. Абдульманова, ст. гр. ИПОп-15-2, заняла 2 
место в конкурсе «Музыка перевода» Южно-Уральского госу-
дарственного университета, на который поступило более 80 
заявок. 

* С 8 по 10 марта на территории ДОЦ «Уральские зори» 
прошел молодежный епархиальный форум «Мы вместе», ор-
ганизованный Магнитогорской епархией совместно с МГТУ 
им. Г.И. Носова.

* Диплома III степени Всероссийской олимпиады (регио-
нальный этап) профессионального мастерства студентов, об-
учающихся по программам СПО по профильному направле-
нию 22.00.00 «Технологии материалов», удостоился студент 
МпК Д. Синицков (гр. Мдс-15-1).

* В технопарке «Сколково» с 3 по 6 апреля прошел Фести-
валь виртуальной и дополненной реальности «VR/AR Fest-
2019», в котором приняла участие команда «IROPE» из магни-
тогорского «Кванториума» в составе М. Егорова, Г. Красиль-
никова, А. Радионова, Р. Сиргалина (наставники Л.В. Курза-
ева, Т.В. Усатая). Команда заняла 2 место в треке от Объеди-
ненной авиастроительной корпорации и Московского авиаци-
онного института.

* 18 апреля в МГТУ прошел «День открытых дверей».
* На базе МГТУ 12 и 13 марта прошел финал конкурса 

инженерных компетенций проекта «Славим человека труда!» 
УрФО по компетенциям «Лучший инженер-металлург», ор-
ганизованный Министерством образования и науки Челябин-
ской области. Лучшей в группе «Инженерное искусство мо-
лодых металлургов» оказалась студентка МГТУ им. 
Г.И. Носова Е. Соколова.

* В мае в МГТУ прошел отборочный этап сту-
денческой лиги VII сезона Международного ин-
женерного чемпионата «CASE-IN» – 2019. В на-
правлении «Горное дело» 1 место заняла коман-
да «Гранит»; в направлении «Металлургия» 
– команда «Вымпел»; в направлении «Элек-
троэнергетика» – команда «Фиксики».

Приметы 2019 года

Своими корнями празднование Нового года уходит в Ме-
сопотамию. Там в марте праздновали пробуждение приро-
ды от зимней спячки. Веселье длилось целую неделю. Ни-
кто в эти дни не работал, люди ходили на массовые празд-
нества и гуляния. Затем традицию встречи Нового года пе-
реняли и другие народы. В России Новый год отмечают в 
ночь с 31 декабря на 1 января. Но так было не всегда – до 
указа Петра I в 1699 этот праздник отмечался 1 сентября по 
старому стилю. 

Новогодние традиции в разных странах очень разноо-
бразны. Например, в Австрии в старину хорошей тради-
цией считалось увидеть трубочиста и испачкаться в саже. 
Сейчас трубочиста встретить проблематично, поэтому те-
перь добрым знаком считается сувенирная свинка, препод-
несённая как пожелание безбедной жизни.

В Албании на Новый год принято сжигать полено вместе 
с травами, символами плодородия. Такой обряд прогонит 
невзгоды и принесёт в дом удачу.

Доцент кафедры дошкольного и специального обра-
зования ИГо Владимир Алек-

сандрович Чернобровкин рас-
сказал нам о своих семейных 

традициях:
– Уже на протяжении де-

сяти лет мы празднуем Но-
вый год в кругу семьи за 
городом. Правда, сейчас 
дети выросли и разъеха-
лись по разным городам, 

но это не помешает нам со-
браться семьёй. Обычно мы 

выезжаем в загородный курорт 
«Абзаково», там можно погулять, 

покататься на подъёмниках и подышать свежим горным 
воздухом. Одна из семейных традиций – всем вместе наря-
жать ёлку. Самым желанным подарком от Деда Мороза для 
меня было бы то, чтобы моя дочь хорошо закрыла сессию. 
Она учится в Санкт-Петербурге на первом курсе.

– Новый год я привыкла отмечать всей семьёй за боль-
шим столом. Это приносит ощущение 

праздника. С самого детства под 
бой курантов мы пишем на ма-

леньких бумажках своё тайное 
желание, я отдаю своё папе, 
потому что боюсь обжечься, он 
берет мою бумажку, сжигает ее 

и бросает мне в сок, который я 
выпиваю. Самым лучшим подар-

ком на Новый год для меня будут 

счастливые лица моих родных и близких, которые рядом 
со мной всегда. И этого ничто не заменит, – говорит сту-
дентка института гуманитарного образования елизаве-
та Макарова.

– Новый год я сначала встречаю 
дома, с семьёй – это наша тра-
диция, а потом уже мы соби-
раемся с друзьями. Мне не-
важно, какой будет пода-
рок, важно как его будут 
дарить и что при этом ска-
жут, – Юрий осокин, сту-
дент института горного 
дела и транспорта.

– Сначала я встречаю Но-
вый год в кругу семьи. По-
том, когда родители засыпают, 
иду к друзьям. Веселимся с ними 
до утра, а потом идём гулять. Моя лю-
бимая традиция – дарить подарки, сделанные своими ру-
ками. Только теперь они стали более солидными. Краси-
вые вышивки, самодельные украшения или открытка, но 
это больше дополнение к основному подарку. О, что ещё 
осталось с детства, так это наряжать 
ёлку 31 декабря. Не знаю, как 
так получилось, но из года в 
год мы наряжаем её имен-
но в этот день. Хочу полу-
чить от Дедушки Мороза  
хорошую память, высо-
кий интеллект и крепкие  
нервы. А если серьёзно,  
то большущий мешок 
«киндеров», – надежда 
Аксенова, студентка ин-
ститута металлургии, ма-
шиностроения и металлоо-
бработки.

Новогодняя пора поистине волшеб-
ное время, чтобы создавать и продолжать любимые тради-
ции, поздравлять близких, украшать ёлку и запаковывать 
подарки. Мы желаем каждому поверить в чудо и получить 
подарок от зимнего кудесника. Пусть в ваших домах царит 
тепло и уют. С Новым годом!

Карина БАРСеГян, 
Дарья ГАРАнь, 

студенческий медиацентр  
МГтУ

Новый год стучится в двери
Запах мандаринов, оливье на столах, вся семья собирается вместе, загораются огоньки на наряженной 
ёлке, и все с нетерпением ждут новогоднего чуда. Вспомнили? Конечно, ведь эти воспоминания 
навсегда остались в памяти каждого, кто хотя бы раз поверил в чудо. Когда-то все мы верили в Дедушку 
Мороза, писали ему письма и ждали заветных подарков в Новогоднюю ночь, но годы шли, мы выросли 
и повзрослели, а в сердцах многих всё ещё хранится вера в чудо. Правда ли это? – Давайте узнаем.

Напомним, что в сентябре  в Крас-
нодарском крае состоялся финал XVII 
Всероссийского конкурса «Студенче-
ский лидер-2019». По результатам кон-
курсных испытаниях студенческим ли-
дером страны стала Айна Тухватулли-
на. Помимо этого девушке был присво-
ен статус общественного советника ру-
ководителя Федерального агентства по 
делам молодёжи «Росмолодёжь» Алек-
сандра Бугаева. 

В этом году организаторы состязания 
решили впервые попробовать подарить 
победителю не просто MacBook, но 
ещё что-то существенное и реальное. 
Данная должность, по мнению Феде-
рального агентства, продолжит разви-
вать лидера России без рамок конкурса. 

– Конечно, я обрадовалась победе в 
конкурсе, и особенно тому, что на этом 

все испытания закончились. Впер-
вые на «Студенческом лидере» побе-
дителю подарили должность. Мне это 
очень интересно! Хочу увидеть, что 
будут от меня ожидать и какие обя-
занности меня там «встретят», – рас-
сказывает Айна Тухватуллина. – Эта 
должность мне предоставлена все-
го на один год, но я уверена, что и за 
это время можно осуществить многое. 
Больше всего мне бы хотелось, чтобы 
это было не ради галочки. Поэтому в 
планах – быстрее определить проект, 
который мне предстоит реализовывать 
и продвигать. А студентам нашего уни-
верситета я желаю не сидеть на месте, 
пробовать себя во всем, искать люби-
мое дело, работу и, конечно, развивать-
ся и продвигаться! 

Такая хрупкая на вид, но сильная 

внутренне девушка уже вступила на 
должность с 1 декабря 2019 года. На 
семинаре-совещании исполнительных 
органов власти Айна получила офи-
циальное удостоверение. Данная рабо-
та – на общественных началах, поэтому 
ее можно совмещать с работой в вузе 
МГТУ им. Г. И. Носова. Сама Айна уже 
готова к ней и к новым, незнакомым ей, 
проектам. 

Алина СУтеноВА, 
cтуденческий медиацентр МГтУ

Я собой горжусь!
Каждый день мы достигаем новых высот и переходим  
на следующий этап своей жизни. И в такие моменты важно 
напоминать себе: «Я молодец». Мы не часто слышим от людей 
фразу: «Я собой горжусь». Вместе с тем среди нас есть люди,  
чьей работой гордится весь наш опорный вуз Южного Урала –  
это Айна Тухватуллина. Являясь заместителем председателя 
первичной профсоюзной организации студентов и аспирантов 
МГТУ им Г.И. Носова, студенческим лидером России 2019, эта 
прекрасная девушка достигла невероятных высот. Айна назначена 
на должность советника руководителя Федерального агентства  
по делам молодежи «Росмолодежь»!

стуДЕнчЕская орбита
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* В «Южно-Уральском многопрофильном колледже» (Челя-
бинск) 14–16 мая проходил заключительный этап Всероссийской 
олимпиады профессионального мастерства обучающихся по спе-
циальностям СПО укрупненной группы специальностей 22.00.00 
«Технологии материалов», на котором студент МпК Д. Синицков 
(гр. Мдс-15-1) занял 2 место.

* 18 мая в Челябинске на базе кафедры экономической безопас-
ности ЮУрГУ, а 24 мая в Златоусте на базе кафедры экономики и 
права филиала ЮУрГУ публичные лекции для студентов в рам-
ках международной программы Erasmus + проекта Jean Monnet 
на тему: «Лучший европейский опыт молодежного предпринима-
тельства и его применение в России» прочитали зав. каф. БУиЭА 
МГТУ Т.В. Козлова и доц. каф. БУиЭА МГТУ Е.С. Замбржицкая.

* 30-31 мая в Москве состоялся финал VII Международного ин-
женерного чемпионата «CASE-IN», где команда МГТУ заняла 1 
место в лиге «Горное дело».

* Команда-победитель «Granite» студенческой лиги Междуна-
родного инженерного чемпионата «CASE-IN» по направлению 
«Горное дело» в составе М. Дюсьмекеева, А. Кунакасова, Д. Ко-
стина, Р. Ермакова удостоилась персональных дипломов и кубка. 
Команда «Вымпел», занявшая 3 место в этом же чемпионате по на-
правлению «Металлургия» в составе Д. Назарова, А. Колыбанова, 
Д. Четверткова удостоилась персональных дипломов. 

* В июне диплома I степени за успехи в XIV Всероссийском 
конкурсе молодежи образовательных и научных организаций на 
лучшую работу «Моя законотворческая инициатива» удостоилась 
А. Иванова. Ее научный руководитель И.И. Баранкова была на-
граждена дипломом.

* Свыше 100 студентов ИЭиУ освоили европейскую программу 
«European best practices of youth entrepreneurship and possibility of 
their implementation in Russia» международного проекта Jean Mon-
net, в рамках программы Erasmus+. Торжественное вручение сер-
тификатов состоялось 18 июня.

* В июле слушатели ИДПО МГТУ «Горизонт» прошли стажи-
ровку в Париже, которая включала как лекционные и практические 
занятия в ISC Paris, так и посещение французских предприятий.

* Команда МГТУ им. Г.И. Носова во главе с ректором М.В. Чу-
киным участвовала в образовательном интенсиве «Остров 10-22», 
который прошел с 10 по 22 июля в Сколковском институте науки 
и технологий (г. Москва). Участие в нем приняли делегации 100 
университетов из 85 субъектов страны.

* Летом студентка кафедры английского языка гр. ИПП-15-1 Е. 
Борисова стала участницей Международного молодёжного фору-
ма «Евразия Global» (г. Оренбург). Форум объединил 800 участни-
ков из 108 стран.

* В августе МГТУ принял участие в семинаре-совещании Ми-
нистерства науки и высшего образования РФ «Об усилении роли 
вузов в формировании государственной информационной научно-
образовательной и молодежной политики».

С 1 сентября назначены на стипендию Президента РФ – А. Ива-
нова, гр. АИБ-17; на стипендию Правительства РФ – К. Нестеро-
ва, гр. ИСРб-17-1; Д. Тупикина, гр. ИППб-16-3, В. Шапошникова, 
гр. СДПм-18-1; на стипендию Президента РФ по приоритетным 
направлениям модернизации и технологического развития эконо-
мики России – Д. Арефьева, Н. Дьяконов гр. АВм-18; А. Баскако-
ва, Е. Вараксина, гр. АТб-17; А. Емец, гр. АВб-17; В. Никифоро-
ва, О. Куклина, гр. ТХб-16; А. Соколов, гр. АЭСм-18; Т. Хатюши-
на, гр. АЭМм-18; П. Тулупов, гр. АЭТа-17-1; на стипендию Прави-
тельства РФ по приоритетным направлениям модернизации и тех-
нологического развития российской экономики – А. Азовцева, А. 
Дегтярева, гр. АИБ-17; Е. Воронов, гр. АМм-18; К. Бикмухамето-
ва, Д. Вафина, Д. Корнилова, Т. Кукушкина, гр. АТб-16; В. Ефимо-
ва, О. Кроткова, гр. АЭМм-18; Н. Дёрина, гр. АВм-18; Ж. Жусупо-
ва, гр. ТХб-16; А. Мухамадиева, гр. АМб-17; К. Шайхитдинова, Н. 
Тазеев, гр. АТб-17; И. Усов, гр. ГНТб-16; Г. Лукьянов, гр. АЭТа-17.

* В сентябре делегация МГТУ в составе проректора по учебной 
работе О.Л. Назаровой, директора ИЗО Д.В. Терентьева, зав. ка-
федрой экономики и финансов А.Г. Васильевой и зам. начальника 
УМУ по учебно-информационной работе В.Н. Макашовой приня-
ла участие в образовательном интенсиве «U4Uonline» НИУ ВШЭ 
для региональных вузов. 

* В октябре ИДПО «Горизонт» установил новые партнерские 
отношения с государственной корпорацией по атомной энергети-
ке «Росатом». Слушателями новой программы профессиональной 
переподготовки «Специалист по термической обработке металлов 
(углеродистых, легированных, высокохромистых сталей, цветных 
металлов и сплавов): закалка, отпуск, нормализация, отжиг» стали 
специалисты из г. Волгодонск АО «Концерн Росэнергоатом», заня-
тия проводили преподаватели кафедры ЛПиМ ИММиМ.

* На базе УОЦ «Юность» МГТУ 5 октября впервые прошел на-
учный семинар аспирантов «Электротехнические комплексы и си-
стемы автоматизации в металлургии» (IEEE Russian Workshop on 
Power Engineering and Automation of Metallurgy Industry: Research & 
Practice).

* На Всероссийском студенческом архитектурном фору-
ме «САФ» от Всемирной ассоциация студентов-архитекторов 
«WASA», который проходил с 8 по 14 октября в стенах ННГАСУ 
(Нижний Новгород), 5 проектов, представленных на конкурс от ка-
федры архитектуры ИСАиИ МГТУ им. Г.И. Носова, удостоились 
дипломов II степени.

* 9 октября в бизнес-холле Магнитогорской ТПП наградили по-
бедителей и кураторов Областного инновационного проекта в сфе-
ре высшего образования по Челябинской области – Конкурса ди-

пломных работ «Поколение 21: дорога в будущее», реали-
зуемого ЮУФ ПАО «САК «Энергогарант». В номинации 
«За высокую актуальность научного проекта» лучшим 

научным руководителем студенческой работы признана 
доц. каф. экономики и финансов ИЭиУ М.Г. Абилова. 
В номинации «За активное продвижение проекта» на-

граду получили директор ИЭиУ Н.Р. Балынская, и 
ст. преп. каф. экономики и финансов Н.Н. Костина.

Приметы 2019 года

Участники «Зимней сказки» долж-
ны были представить перед жюри не-
большую постановку на новогоднюю 
тематику. Сюжеты сказок написа-
ли сами студенты, они же участвова-
ли в постановке. Жюри в этот раз со-
стояло из трёх преподавателей МГТУ: 
А.Л.  Солдатченко, О.В. Камышевой 
и С.Л. Андреевой, студентки Марии 
Давыденко и выпускницы Екатерины 
Нуждиной.

Результаты конкурса: 1 место – 
ИФб-18-2 со сказкой «Гадание в ночь 
перед Рождеством»; 2 место у ИПОб-
18-1 – «Новогодние приключения»; 3 
место у ИПОб-17-1 – «Сказка о поте-
рянном празднике».

В тройку призёров не вошли группы 
ИФб-19-1, ИФб-17-2 и ИФб-17-1, по-
ставившие сказки «Александра», «За-
колдованные кексы» и «История одно-
го чуда».

Недостатка в разнообразии сцени-
ческих постановок не было. ИФб-18-2 
сыграли историю двух сестёр, одна из 
которых ненароком впускает в их дом 
нечистую силу. Команда ИПОб-18-1 
показала традиционную приключен-
ческую историю о противостоянии 
добрых и злых сил, не без финально-
го сражения. Постановка ИПОб-17-1 
была на историческую тематику – бу-
дущие педагоги сделали вольную за-
рисовку на тему смены даты празд-
нования Нового года Петром I и рас-
сказали о новогодних традициях ев-
ропейских народов. Сказка ИФб-19-1 

стала романтическим переосмысле-
нием «Снежной Королевы». ИФб-17-
2 тоже использовали уже существую-
щих героев вроде Деда Мороза и Щел-
кунчика, но в новом контексте. Нако-
нец, ИФб-17-1 своё выступление по-
строили на сюжете фильма «Малефи-
сента», герои которого спорят о необ-
ходимости празднования Нового года.

Мы пообщались со студенткой 
группы ИПОб-18-1 Екатериной Кня-
зевой и узнали о её впечатлениях по-
сле «Зимней сказки»: 

– Было здорово поучаствовать в ме-
роприятии. Главная роль – это боль-
шая ответственность, поэтому было 
волнительно выступать на сцене. От-
дельное спасибо моей группе, кото-
рая трудилась над образом. Стара-
ния увенчались успехом: я получила 
номинацию «Самый элегантный об-
раз». Порадовали приглашённые ар-
тисты. Они зарядили зал своей энер-
гией. Спасибо организаторам за это.

Кроме команд, жюри отметило при-
зами и отдельных студенток: Екатери-
на Князева получила приз «за самый 
элегантный образ»; Мария Жавне-
рович «за самый эмоциональный об-
раз»; Валерия Волкова  «за самый ли-
рический образ»; Алина Мухамедья-
рова «за самый энергичный образ»; 
Александра Терентьева «за самый 
нежный образ».

О мероприятии нам рассказал сту-
дент группы ИПОп-15-1 и организа-
тор мероприятия Игорь Вильховский: 

– Конкурс «Зимняя сказка» мы с 
Марией Масленниковой придумали 
четыре года назад. Тогда же мы вдох-
новили этой идеей нашего научного 
руководителя М.Л. Бедрикову и пред-
седателя студенческого научного об-
щества Игоря Ложкина. Майе Лео-
нидовне эта идея оказалась особенно 
близка: она ведёт курс «детская лите-
ратура». С тех пор мы активно прово-
дим это мероприятие совместно с ка-
федрой языкознания и литературове-
дения и студенческим научным об-
ществом. Мы рады, что с каждым го-
дом «Зимняя сказка» приобретает всё 
больший масштаб. Все группы воо-
душевлённо готовятся к нему, появ-
ляются новые участники и активные 
студенты, которые содействуют в ор-
ганизации и проведении конкурса. 
Мы очень рады, что «Зимняя сказка» 
стала доброй традицией в нашем ин-
ституте гуманитарного образования.

«Разбавлять» выступления конкур-
сантов в этом году были приглашены 
группа «Аса» и театральный коллек-
тив «Живём и дышим». А предваряло 
конкурсную программу выступление 
Екатерины Самароковой. «Зимняя 
сказка» внесла новогоднее настрое-
ние в студенческую жизнь. И пусть 
это настроение не покинет нас вплоть 
до самой волшебной ночи в году!

Анастасия КАМИнСКАя, 
Константин МоРоЗоВ, 

студенческий медиацентр МГтУ, 
фото евгении ЧеРноВой

Зимняя сказка 
Декабрь только начался, а наш университет уже готовится ко встрече Нового года.  
Проходят мероприятия разных уровней, призванные вселить в студентов  
дух приближающегося праздника. Одно из таких событий – IV конкурс сценических постановок 
«Зимняя сказка» – состоялось 5 декабря в институте гуманитарного образования.  
Организаторами выступили кафедра языкознания и литературоведения, 
литературный проект «TERRA LITERATURA» и студенческое научное общество МГТУ.

Подходит Новый год, а значит, и зимняя сессия. Если 
студент в задумчивости стоит возле деканата и упорно 
всматривается в фотографии сотрудников кафедры, то у 
него в голове крутятся приблизительно следующие мысли: 
«Как же зовут ту физиономию, которой я принёс реферат?»

***
Студент перед сессией приходит в библиотеку. 
– Где библиотекарь? 
– В архиве. 
– Разархивируйте, пожалуйста, мне книжка нужна. 

***
Только во время сессии и узнаешь, что в Интернете есть 

не всё…
***

Студент сидит, сдает экзамен по истории. Вдруг он 

поворачивается к соседке на задней парте и спрашивает:
– А в каком году отменили крепостное право? Девушка, 

занятая ответом на свой вопрос, кратко отвечает: 
– В 61-ом.
Парень отворачивается… О чем-то думает… и через 

три минуты опять поворачивается к ней:
– Погоди, это как… В 61-ом же Гагарин в космос 

полетел…
– Ну да… Наверное, в честь этого и отменили…

***
Идет экзамен. Профессор говорит студенту:
– Это уже третий вопрос, а вы молчите.
– Дайте мне немного подумать.
– Пожалуйста! Вам хватит времени до следующей 

сессии?
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* V международная молодежная научно-практическая кон-
ференция «Мировая литература глазами современной моло-
дежи. Цифровая эпоха» прошла в МГТУ 16-17 октября.

* 17 и 18 октября в МГТУ состоялись VII Петровские об-
разовательные чтения на тему «Великая Победа: наследие и 
наследники».

* 25 октября в МГТУ прошел «День открытых дверей».
* 26 октября зав. кафедрой английского языка М.С. Галля-

мова представляла МГТУ на III Международном форуме пре-
подавателей английского языка  Go Global в Москве.

* осенью по программе академической мобильности пре-
подавателей в Душанбе МГТУ представляла доц. кафедры 
ПОиД Л.В. Оринина, участник международного образова-
тельного проекта EXTEND.

* В МГТУ 6 ноября прошел отборочный тур шестого 
чемпионата по кейсам АО «МХК «ЕвроХим» лиги «Горное 
дело». Путевку на финал завоевала команда «Сила недр».

* В октябре завершился конкурс на звание «Лучший кура-
тор/классный руководитель академической/учебной группы». 
Победителями конкурса стали: в номинации «Лучший куратор 
академической группы 1 курса бакалавриата/специалитета оч-
ной формы» – Т.А. Безенкова; в номинации «Лучший куратор 
академической группы 2-3 курса бакалавриата/ 2-4 курс специ-
алитета очной формы» – Е.Л. Мицан; в номинации «Лучший 
куратор выпускной группы бакалавриата/специалитета очной 
формы обучения» – Г.В. Тугулева; в номинации «Лучший ку-
ратор академической группы заочной формы обучения» – Т.Н. 
Галимзянова; в номинации «Лучший куратор академической 
группы магистратуры очной формы» – Л.З. Давлеткиреева; в 
номинации «Лучший классный руководитель учебной группы 
1 курса» – Т.А. Вандышева; в номинации «Лучший классный 
руководитель учебной группы 2-5 курсов» – И.А. Якунина.

* В ноябре детско-юношеская команда детского техно-
парка «Кванториум» МГТУ им. Г.И. Носова стала победите-
лем Всероссийского конкурса молодежных инновационных 
проектов по развитию IT-экосистемы «УМНИК-Сбербанк» с 
проектом «Экологическая карта города». Разработкой проек-
та занимаются кванторианец IT-квантума Н. Уткин и студен-
ты кафедры бизнес-информатики и ИТ направления подго-
товки «прикладная информатика» А. Кухаренко и М. Малов 
(рук. директор ДТ «Кванториум» Д.П. Полушкин).

* В декабре в число 53 стипендиатов Губернатора Челя-
бинской области в 2019 г. вошли и студенты МГТУ им. Г.И. 
Носова Анастасия Захарченко, Любовь Байкина, Елена Бау-
лина, Вероника Запьянцева, Алексей Маклаков.

Внеучебная деятельность
* В январе О. Плотникова (ст. гр. ИПОп-15-3 каф. РГФиП) 

победила в конкурсе для участия в программе «Молодой ре-
портер» на XXIX Всемирной зимней универсиаде (г. Крас-
ноярск). 

* 25 января объявили итоги конкурса «Лучший читатель 
года» библиотечного комплекса МГТУ. Лучшим читателем 
2018 года библиотеки МпК стал В. Серёгин, гр. А-17-1 (МпК), 
«Самым перспективным читателем» ИГО – М. Шеверова, ст. 
гр. ИФб-18-1, лидером чтения абонемента учебной гуманитар-
ной и естественнонаучной литературы – С. Кашиева, см. гр. 
ИПОм-17-4. Самым компетентным пользователем электрон-
ной библиотеки признана М. Жандарова, ст. гр. ТСМб-16-1. За 
активную работу с литературой по техническим направлениям 
отмечены Т. Хитева, ст. гр. зТЭ-14 и М. Буткевич, ст. гр. АТм-
18. Лучшим читателем главного читального зала технической 
литературы признан асс. кафедры ТиЭС С.В. Матвеев. За при-
общение студентов к чтению специальной литературы награж-
дена ст. преп. кафедры АРиЖ Ю.А. Савостьянова. По итогам 
работы в справочно-библиографическом отделе за регулярное 
обращение к фонду научно-технической литературы лидером 
признан зав. кафедрой МиХТ А.С. Харченко.

* 4 февраля завершился международный телевизионный 
проект «Folk of Dance». По результатам финала хореографи-
ческий коллектив МГТУ «Новый свет» (рук. Л.Н. Чередни-
ченко) стал лауреатом I степени.

* В феврале победителем в номинации «Лучший PR-
проект года» за реализацию проекта «Университет с откры-
той информационной архитектурой» стала пресс-служба 
МГТУ им. Носова.

* 26 февраля в рамках Всероссийского проекта «Снеж-
ный десант» состоялся первый выезд отряда «Пламя» МГТУ 
в пос. Буранный Агаповского района, где бойцы отряда по-
казали насыщенную развлекательно-образовательную про-
грамму для детей младшего и среднего школьного возраста.

* В МГТУ 16 марта прошел конкурс «Студенческий лидер 
МГТУ 2019», который стал отборочным на областной этап. 1 
место занял Н. Веселов, председатель профбюро ИЭиАС, на-
правление «Энергетика».

* 19 марта в МГТУ прошел семинар, приуроченный к 
Всемирному дню защиты прав потребителей – 2019, на тему 
«Цифровой мир: надежные смарт-устройства».

* На фестивале стильной хореографии «Улица горящих фо-
нарей», проходившем в Магнитогорске с 21 по 24 марта сту-
денческие коллективы МГТУ заняли: 1 место – чир-данс шоу, 
возрастная категория «взрослые» – сборная по чирлидин-
гу «Сталь»; 3 место – чирлидинг-стант смешанный, возраст-
ная категория «взрослые» – сборная по чирлидин-
гу «Сталь»; 1 место – стилизация народного танца, 
формейшн – хореографический коллектив «Новый 
свет»; 1 место – эстрадный танец, малые группы 
– хореографический коллектив «Бонус»; 1 место 
– эстрадный танец, формейшн – хореографиче-
ский коллектив «Бонус»; 1 место – патриотиче-
ский танец, формейшн – хореографический 
коллектив «Бонус».

Приметы 2019 года

На фестивале выросло уже целое 
поколение студентов. С каждым годом 
«PROПУСК» прогрессирует и расши-
ряется. Мероприятие придётся по вку-
су каждому, ведь в нём представлены 
разные стили: от народной музыки до 
хип-хоп хореографии. В этот, юбилей-
ный, раз оно прошло с особым разма-
хом. Высокий градус задал хореогра-
фический коллектив «Bonus». После 
чего участников и зрителей попривет-
ствовал ректор МГТУ им. Г.И. Носова 
Михаил Витальевич Чукин:

– Добрый день, дорогие друзья, ува-
жаемые коллеги. Как быстро идёт вре-
мя: кажется, что совсем недавно начи-
нался этот проект, и вот уже ему пять 
лет. Пять лет мы собираемся в этом 
зале и смотрим на наших замечатель-
ных талантливых ребят. И мне нравит-
ся название нашего фестиваля, и оно 

не про пропуск, оно про ПУСК, и это 
символично. Есть хорошая поговорка: 
не хлебом единым жив человек. А что 
касается нас с вами, университетской 
среды, то не учёбой единой живёт сту-
дент. Студент должен попробовать себя 
во всём: в спорте, в творчестве, в во-
лонтёрстве. Университет и дальше бу-
дет поддерживать подобные инициати-
вы, давая вам такие возможности наби-
рать компетенции, связанные не только 
с образованием. В зале чувствуется дух 
волнения, наверное, это хорошо и пра-
вильно. Поэтому давайте и дальше под-
держивать этот дух и смело идти впе-
рёд с нашим традиционным мероприя-
тием «PROПУСК». Вперёд, ребята!

Изюминкой мероприятия стали пре-
зентации новых номеров. Хор МГТУ, 
ансамбль русской песни «Землянич-
ка», вокальные ансамбли «Diamonds» и 

«Висталеди» вызвали мурашки своим 
пением. А танцы коллективов уличной 
хореографии «Bonus» и «Проект Х» 
погрузили зрителей в хип-хоп культу-
ру. Хореографический коллектив «Но-
вый свет» вызвал бурю эмоций своим 
новым номером под песню Ивана Дор-
на «Мужа дома нету». Чудеса пластики 
и растяжки показал «Акролайф». Фее-
ричным завершением стало выступле-
ние актёра света и огня «Kia Ora».

Полный зал зрителей – это ли не по-
казатель успеха мероприятия? Кто был 
на «PROПУСКе» однажды, тот посе-
щает его каждый год. Мы благодарим 
творческие коллективы опорного вуза 
за мурашки по коже и незабываемые 
эмоции.

Дарья ГАРАнь, 
екатерина СеРАУС, 

cтуденческий медиацентр МГтУ

ШСО – это площадка интенсивно-
го обучения. Раньше она проходила в 
течение трех дней на базе санатория 
«Юбилейный». В 2019 году формат по-
менялся – школа длилась две недели в 
Магнитогорске. 

– Цель школы – повышение профес-
сиональных навыков ребят и развитие 
их личности. Мы хотим, чтобы полу-
ченные знания они использовали в сво-
ей дальнейшей работе. Но обучали мы 
не только наших бойцов! Мы выдели-
ли день для прокачки ком. состава. Не 
смотря на то, что это была суббота, ко-
мандиры и комиссары отрядов с удо-
вольствием посвятили выходной день 
обучению. Они узнали, как мотиви-
ровать своих бойцов, вспомнили нор-
мативные документы РСО и овладели 
ораторским искусством. Но лекции не 
были скучными! Даже историю и устав 
РСО изучали через творчество – они 
разработали книгу, – рассказывает ор-
ганизатор ШСО Дарья Сапожникова.

Что вошло в обучающую програм-
му? На школе были лекции по направ-
лениям, где бойцы из каждого отря-
да разбирались в тонкостях и пробле-
мах своей работы. Они узнали, какие 
есть правила охраны труда, как прове-
сти мероприятие в лагере, как сплотить 

свою команду и как сделать вкусный 
кофе. Бойцы обучались актерскому ма-
стерству, основам SMM и поняли, как 
стать лидером.

Учеба учебой, а и без развлечений 
ШСО не обошлась. Уже после откры-
тия школы ребята участвовали в квесте 
и выиграли тортики. Близятся праздни-
ки, поэтому бойцы собрались вместе 
посмотреть новогодний фильм «SOS, 
Дед Мороз, или Все сбудется». А вот 
закрепить полученные знания помогла 
интеллектуальная игра.

Боец отряда проводников «Попут-
чики» Евгений Ионов делится своими 
впечатлениями: 

– Школа студенческих отрядов мне 
понравилась. Формат был интересным. 
И пусть домой я возвращался поздно, 
занятия пошли на пользу. Я стал более 
открытым, познакомился ближе со сво-
им отрядом, помог другу влиться в кол-
лектив. За время обучения я проникся 
атмосферой отрядов: на лекциях было 
по-семейному тепло и уютно.

Боец педагогического отряда 
«Батарейки» Ангелина Сметанина 
рассказала: 

– Мне больше всего понравился ак-
тёрский мастер-класс. Мы научились 
управлять эмоциями, не фальшивить в 

актёрской игре, углубляться в себя,  в 
свои чувства. Это было не только по-
знавательно, но и весело. Школа по-
могла мне лучше узнать бойцов нашего 
отряда и познакомиться с ребятами из 
других отрядов.

На закрытии школы бойцы, которые 
не пропускали лекции, получили 
сертификаты, наградили трех лучших 
бойцов: Аделину Дерюшеву (СПО 
«Батарейки»), Надежду Михайлову 
(СОП «Попутчики») и Данила Енина 
(СсервО «Эспрессо»). В конце ребята 
дали клятву, что будут использовать 
полученные знания на практике.

Где бы ни проходила ШСО, 
сколько бы она ни длилась, одно 
всегда останется при ней – это 
уютная атмосфера. Этим и славятся 
студ. отряды! Если ты хочешь стать 
частью большой семьи Российских 
cтуденческих отрядов, поработать 
проводником, вожатым, официантом 
или строителем, то напиши о своем 
желании ком. составу. Ссылки на них 
ты найдешь в группе: https://vk.com/
studotrad.

екатерина СеРАУС, 
есения ШеСтоВА, 

cтуденческий медиацентр МГтУ,
фото Марии СЮПоВой

Это не пропуск, это про ПУСК
А ты знаешь, как выглядит игривый лосось? Зрители и участники фестиваля молодёжного творчества 
«PROПУСК» теперь знают, они даже лицезрели танцевальный номер с таким названием. Талантливые 
и креативные ребята  собрались в большом актовом зале МГТУ им. Г.И. Носова, чтобы удивить 
искушённого зрителя. Цель события – раскрыть творческий потенциал коллективов и подарить друг 
другу праздничное настроение. В этом году фестивалю исполнилось пять лет.

Развитие превыше всего
Важно ли узнавать новую информацию и прокачивать свои навыки? Бойцы студенческих отрядов 
Магнитогорска знают ответ! Саморазвитием ребята занимаются регулярно, но каждый год они 
посещают особенное мероприятие – школу студенческих отрядов. 
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* С 12 по 14 апреля в г. Ноябрьске Ямало-Ненецкого 
автономного округа прошла Окружная школа руководи-
телей штабов студенческих отрядов образовательных ор-
ганизаций. Участниками стали 150 студентов и руководи-
телей региональных отделений РСО УрФО. МГТУ пред-
ставляли М. Марсакова и А. Кондратьева – командир и ко-
миссар студенческого отряда им. С.С. Уваровского.

* В апреле на базе санатория «Юбилейный» прошёл 
медиафорум «Connect», на котором студенты МГТУ 
пытались познать себя в области SMM (Social Media 
Marketing). Мероприятие проводилось в рамках гран-
тового конкурса молодежных проектов «Студенческая 
инициатива».

* Конкурс «Лучший актив МГТУ – 2019» прошел с 17 
по 19 мая в санатории «Юбилейный». Победителем стал 
ИЭиАС, направление «Автоматизированные системы».

* С 20 по 21 мая в г. Костанай Республики Казахстан 
прошел добровольческий Казахстанско-Российский фо-
рум молодежи, в котором приняли участие и студенты 
магнитогорского волонтерского центра «По зову сердца».

* В Тюмени с 23 по 26 мая состоялся конкурс «Студен-
ческий лидер УрФО – 2019». Его победителем стала зам. 
председателя профкома студентов и аспирантов А. Тухва-
туллина.

* С 24 по 26 мая в санатории «Юбилейный» состоялся 
финал конкурса «Лучшая академическая группа-2019». 1 
место заняла группа АТБ-16-1 (кафедра ТиЭС).

* Летом магистрант ИММиМ В. Назарова стала обла-
дательницей трёх федеральных грантов на 1,5 млн руб. 
Она привезла с форума «Восток» сертификат в размере 
400 тыс. руб. на организацию в Магнитогорске благотво-
рительного фестиваля «Арт в квадрате» для жителей в 
возрасте от 18 до 35 лет. Еще студентка выиграла грант 
на проведение уральского образовательного форума-
сплава «PROБУЖДЕНИЕ». Третий грант Валерия выи-
грала в рамках форума «Утро» для реализации образо-
вательной площадки для молодёжи «Лето в городе М». 
Основная идея проекта – создать крутую площадку для 
молодёжи в Магнитогорске. В программе проекта – об-
разовательные лекции, мастер-классы, танцы, йога.

* Летом на Всероссийском конкурсе молодёжных 
проектов от Федерального агентства по делам молодёжи 
«Росмолодёжь» студентка ИГО Е. Фролова выиграла 250 
тыс. руб. на реализацию проекта Студия «Зачетное ра-
дио». В его рамках будет проведено обучение корреспон-
дентов, собрана большая команда и сделан ремонт звуко-
записывающей студии.

* Летом на фестивале «Таврида-АРТ» студентка 
ИСАиИ В. Запьянцева выиграла грант размером 200 
тыс. руб. на проведение образовательного проекта по 
реализации творческого пространства «ArchPlace», где 
деятели искусства смогут обменяться своим опытом и 
знаниями. Проект заключается в создании комфортно-
го современного молодежного пространства, которое 
должно стать точкой притяжения творческих людей в 
родном городе.

* Летом студент ИСАиИ, руководитель видеоклуба 
студенческого медиацентра МГТУ И. Гараев на «Таври-
де 5.0» выиграл сертификат на 550 тыс. руб. на реализа-
цию проекта «Урал по курсу». В рамках гранта будет вы-
пущено туристическое шоу на канале YouTube, на кото-
ром будет рассказано про самые интересные места и лю-
дей, проживающих в Челябинской области и республи-
ке Башкортостан. 

* Летом активистка ИСАиИ В. Андреева на «Тавриде 
5.0» выиграла грант на сумму 700 тыс. руб. Проект «Ин-
кварто» направлен на привлечение внимания обществен-
ности к проблеме отсутствия образовательных мероприя-
тий по повышению уровня компетенций творческой мо-
лодежи УрФО.

* Летом на форуме «Таврида» С. Протопопова, сту-
дентка ИГО, выиграла грант в размере 200 тыс. руб. на 
реализацию проекта «Первое межнациональное шоу о 
нас». Суть заключается в том, чтобы разрушить стере-
отипы о традициях и культуре народов Северного Кав-
каза путем съемки программы, состоящей из 9 эпизодов.

* Летом Г. Власова, студентка-волонтер ИГО, выигра-
ла грант на 200 тыс. руб. на форуме «УТРО» для реализа-
ции двух проектов: «Мы разные, мы вместе!» и «Линия 
роста». Целью первого проекта является привлечь людей 
с ограниченными возможностями здоровья в волонтер-
ство. А второй проект направлен на формирование ак-
тивной преобразовательской позиции у школьников пу-
тем проведения чемпионатов по КЕЙС-проектированию.

* Летом А. Тухватуллина, зам. председателя профко-
ма студентов и аспирантов МГТУ, выиграла грант на 
форуме «УТРО» для того, чтобы у студентов УрФО по-
явилось мобильное приложение «ПРАВОкатор», где бу-
дут отвечать на вопросы студентов и публиковать ново-
сти об образовании и инфографику.

* Летом магистрант ИСАиИ Е. Моргун, разработала 
проект «Центр молодежных инициатив «Пира-

мида». Он представляет собой создание еди-
ного творческого и креативного пространства 
для всестороннего развития молодежи Маг-

нитогорска. 
* Летом студентка ИГО Л. Коноплева 

выиграла грант на форуме «УТРО». Ее 
проект «Тело в деле» направлен на здо-
ровый образ жизни.

Приметы 2019 года

Работа конференции началась с высту-
пления ответственного секретаря прием-
ной комиссии МГТУ З.С. Акмановой, в 
котором она рассказала собравшимся, 
как окончить вуз и не остаться без рабо-
ты. Зоя Сергеевна сообщила, что по ре-
зультатам исследований специалистов из 
инновационного центра Сколково, уже к 
2030 году в РФ исчезнет 57 профессий, 
которые еще востребованы в настоящее 
время. Среди профессий, которые исчез-
нут в ближайшее время – юрист, бухгал-
тер, секретарь, журналист, копирайтер, 
репортер, экскурсовод, врач-диагност, 
синоптик, портной. 

Уже сегодня рынок труда переполнен 
молодыми специалистами по специаль-
ностям «юрист», «экономист», «бухгал-
тер». Их вытесняют современные тех-
нологии. По распоряжению Министер-
ства финансов значительную часть бух-
галтеров страны заменили специализи-
рованными программами для ведения 
документации, Сбербанк готовится по-
степенно заменить роботами юристов-
консультантов и часть других служащих, 
а к 2030 году их услуги станут невостре-
бованными вовсе. Почти половину про-
фессий, отнесенных к исчезающим, со-
ставляют рабочие специальности.

На кого же стоит учиться? В ближай-
шее время появятся новые профессии. 
Проектировщик «умной среды», кото-
рый разрабатывает технологии, способ-
ные самостоятельно получать и переда-
вать необходимую для их функциониро-

вания информацию. Инженер 3-D печа-
ти – это специалист по трехмерному про-
ектированию. Биоинформатик – спе-
циалист, изучающий и анализирующий 
данные в биологии с помощью компью-
терных программ. Специалист по аль-
тернативной энергетике занимается по-
иском и использованием альтернативных 
нетрадиционных источников энергии.

Развеять опасения родителей, которые 
неизбежно возникают при поступлении 
детей в вузы взялась эксперт Рособрнад-
зора, проректор по учебной работе О.Л. 
Назарова. Она рассказала, что в процес-
се обучения студент может пройти три 
уровня образования (бакалавриат/специ-
алитет, магистратура, аспирантура) и по-
лучить одно или три высших образова-
ния. 

Уже скоро нужно будет определиться 
с выбором ЕГЭ. Ольга Леонидовна обра-
тила внимание на то, что без профильной 
математики нельзя поступить ни в один 
вуз страны, а вот другие экзамены (физи-
ку, химию, информатику, биологию) сле-
дует выбирать по наклонностям ребен-
ка, при этом нужно преодолеть порого-
вое значение для каждого экзамена. По-
ступать можно в пять вузов, если кто-то 
понял, что ошибся с выбором, то, пре-
жде чем подавать документы в шестой 
университет или институт, следует ото-
звать один комплект. Иначе это будет на-
рушением правил. При выборе высшего 
учебного заведения, отмечает О.Л. На-
зарова, нужно ориентироваться на кате-

горию вуза и его близость к дому, пото-
му что слабые учебные заведения есть 
и в Москве, и в Санкт-Петербурге. Су-
ществует четыре категории вузов: 21 
вуз имеет статус «5-100», 29 – научно-
исследовательских, 10 – федеральных 
и 33 – опорных. МГТУ им. Г.И. Носова 
относится к опорным вузам. Остальные 
вузы имеют узкую направленность (ме-
дицинские, сельскохозяйственные, те-
атральные и т.д.) При этом необходимо 
проверять, есть ли у вуза государсвенные 
лицензии и аккредитации. Эти докумен-
ты дают право выдавать дипломы и от-
срочку от призыва в армию.

Третий спикер – лидер трансформации 
2035 Е.Н. Ишметьев, прежде всего отме-
тил, что летом этого года сто команд луч-
ших университетов России собрались в 
Москве, обсудили вопросы перспектив-
ного развития высшего образования в 
стране. На этой встрече была обозначена 
стратегическая веха – 2035 год – к этому 
году образование в России должно стать 
лучшим в мире. Е.Н. Ишметьев сказал, 
что сегодня высшее образование – это 
не социальная сфера, это отрасль эконо-
мики, причем одна из самых динамич-
но развивающихся отраслей не только в 
мире, но и в России.

Евгений Николаевич отметил, что в 
вузе высокопрофессиональная мотиви-
рованная молодая управленческая коман-
да, которая реализует интересные про-
граммы, такие как обучение за рубежом 
(Франция, США, Китай и др.), площадка 
стартапов, здесь разработана стратегия 
развития 2035. Лучшие университеты 
мира развиваются за счет фонда пожерт-
вования их выпускников. В России су-
ществование таких фондов уже разреше-
но юридически, и МГТУ, один из первых 
среди опорных вузов, открыл фонд целе-
вого капитала. Выступление Е.Н. Ишме-
тьева иллюстрировалось показом видео-
роликов о моделях экзоскелетов и робо-
те «Федоре», в создании которых принял 
участие наш университет.

Проректор по научной и инновацион-
ной работе О.Н. Тулупов поблагодарил 
родителей за то, что они нашли время и 
пришли к нам в университет.

Впервые трансляция конференции шла 
в онлайн-режиме. Ее работа завершилась 
ответами на вопросы.

Ирина ПоРтноВА

Секреты поступления в вуз
Родители абитуриентов собрались в пятницу, 13 декабря, в Магнитогорском государственном техническом 
университете им. Г.И. Носова на конференцию, чтобы узнать секреты поступления в вуз.

На выставке были представлены рабо-
ты 45 участников – ветеранов МГТУ, их 
детей и внуков. Среди экспонатов мож-
но было увидеть мягкие игрушки, вяза-
ные изделия, букеты из овощей, фигуры 
из дерева, выполненные в стиле объем-
ной резьбы, картины, написанные мас-
лом или вышитые бисером, ювелирные 
изделия и т.д. Отдельный стол занима-
ют поделки, сделанные детьми в возрас-
те от 3 до 13 лет.

Здесь участвовали целыми семьями: как 
оформить новогодний стол показала вос-
питатель МпК Н.Б. Залогина; ее дочь, ст. 
преподаватель кафедры высшей матема-
тики И.А. Вахрушева и внучка Ксения 
Вахрушева, ученица Многопрофильного 
лицея № 1, выставили картины, написан-
ные маслом.

Среди экспонатов поражают своим ма-
стерским исполнением и разнообрази-
ем картины, вышитые бисером, посу-
да, декорированная бисером, выполнен-
ные Т.С. Власкиной. Очень интересно 
оформлены работы в технике декупаж 

социального педагога МпК Н.В. Алек-
сеевой. Посетителей восхитили рисунки 
пятилетней Виктории Скиба. Традици-
онно много зрителей замирают у выши-
тых картин специалиста УИТиАСУ Н.М.  
Сухих.

Каждый экспонат выставки «Новогод-
ний калейдоскоп» нашел своего цените-

ля, но приз зрительских симпатий полу-
чила Татьяна Сергеевна Власкина.

Следующий конкурс организаторы со-
бираются провести к Международно-
му женскому дню. Желающие выставить 
свои поделки могут обращаться в ауд. 138.

наталья ВАСИЛьеВА

«Новогодний калейдоскоп»
В историческом музее МГТУ им. Г.И. Носова с 10 по 20 декабря проходила выставка рукоделия «Новогодний 
калейдоскоп», организованная советом ветеранов МГТУ под руководством И.А. Ройтштейн при содействии 
профкома преподавателей и сотрудников и отдела по молодежной политике.
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* Летом на Всероссийском конкурсе моло-
дежных проектов среди образовательных орга-
низаций высшего образования МГТУ им. Г.И. 
Носова оказался в числе победителей. 2 млн 
800 тыс. руб. пойдут на реализацию трёх про-
ектов: «Команда крепче стали», «Краски на-
ций» и «Команда 2020». 

* С 6 по 16 июля проходил первый студенче-
ский форум МГТУ им. Г.И. Носова «YOU», на 
который приехало более 60 участников.

* К. Морозов и И. Чуенко выиграли грант на 
участие в летней школе просветительского ме-
диапроекта InLiberty, которая проводится еже-
годно с 19 по 25 августа в учебном центре Free 
University у озера Базалети, в 40 км от Тбилиси.

* На финале XVII Всероссийского конкур-
са «Студенческий лидер 2019», проходившего 
с 14 по 22 сентября в Краснодарском крае, по-
бедителем стала зам. председателя первичной 
профсоюзной организации студентов и аспи-
рантов А. Тухватуллина.

* Со 2 по 5 октября прошёл VI Всероссий-
ский форум студенческих педагогических от-
рядов, в рамках которого в ВДЦ «Орлёнок» со-
стоялся финал Всероссийского конкурса «Луч-
ший вожатый». МГТУ представляла Е. Нечки-
на, она оказалась 15-й в рейтинге.

* С 25 по 27 октября в Москве прошел Все-
российский слёт студенческих отрядов. В со-
ставе делегации Челябинской области была Е. 
Нечкина, командир студенческого педагогиче-
ского отряда «Батарейки».

* В конце октября МпК стал участником 
Всероссийского профориентационного проек-
та «Билет в будущее».

* Студентки ИСАиИ Е. Моргун и А. Исма-
гилова участвовали в школе-семинаре стипен-
диальных комиссий «Стипком», проходившей 
с 14 по 17 ноября в Москве, по итогам которой 
они получили золотые значки.

Спорт
* Силами кафедры физической культуры 10 

января в МГТУ были организованы соревно-
вания по шахматам среди студентов, где уча-
ствовали ребята с ограниченными физически-
ми возможностями по зрению. 1 место занял 
Н. Куршев, 2 место – А. Рожков, 3 место – Ю. 
Мелихов.

* В конце января в МГТУ прошла 55-я 
спартакиада преподавателей, научных работ-
ников и сотрудников вузов Урала и Сибири 
«Дружба – 2019», в которой участвовало 250 
спортсменов.

* В Ульяновске с 6 по 10 февраля прошел 
чемпионат России среди студенческих команд 
по настольному теннису. В состав мужской 
сборной вошли К. Швец, И. Исаков (гр. КПОп-
17-1), А. Тютрюмов (гр. КПОп-18-1), Е. Овчин-
ников (гр. ИСОп-18-1), в состав женской сбор-
ной – А. Бачина (гр. КПОп-18-1), Е. Дедкова 
(гр. ПППп-15-1), Е. Гусева (гр. КПОм-18-2); В. 
Кандыбина (гр. КПОб-16-1), Е. Чернявская (гр. 
КПОм-18-2). Наши мужская и женская сбор-
ные завоевали золотые медали чемпионата 
России среди студентов в командном зачете.

* В Омске с 1 по 3 февраля прошли чемпио-
нат и Первенство России по кикбоксингу сре-
ди студентов высших и средних специальных 
учебных учреждений, собравшие 307 участ-
ников из 23 субъектов страны. На чемпионате 
России в дисциплине «лайт-контакт» А. Фро-
лов (гр. КПОп 17-1) стал победителем в весо-
вой категории до 57 кг среди мужчин 2000 г.р. 
и старше. В дисциплине «фулл-контакт» сере-
бряную медаль в весовой категории до 52 кг 
среди женщин 2000 г.р. и старше завоевала М. 
Насибова (гр. СТХб 17-1). По итогам высту-
плений воспитанники тренера-преподавателя 
О. Семеновой вошли в состав сборной коман-
ды России по кикбоксингу.

* Во Дворце спорта МГТУ 13 марта про-
шла универсиада по пауэрлифтингу сре-
ди студентов ЮУрГУ, ЮУГМУ и УралГУФК  
(Челябинск), МГТУ им. Г.И. Носова (Магнито-
горск), ЮУрГАУ, ЮУрГАУт (Троицк), участие 
в которой приняли 80 человек, девушки и юно-
ши разных весовых категорий. В командном 
зачете 1 место завоевал МГТУ им. Г.И. Носова.

* Баскетбольный клуб МГТУ «Стальные 
сердца» стал бронзовым призером студенче-
ской лиги ВТБ Ассоциации студен-
ческого баскетбола России сезона 
2018-2019 гг.

* В Челябинске с 20 по 23 мая 
прошла областная универсиада 
среди вузов. Девушки из женско-
го баскетбольного клуба МГТУ 
«Стальные сердца» подтвер-
дили свой статус «чемпионов».

9события вуза

Приметы 2019 года

Наряду со студентами ИЭиУ в ней тради-
ционно принимают участие представители 
различных силовых структур г. Магнито-
горска. Они передают молодому поколению 
свои знания, опыт и практические навыки в 
борьбе с коррупцией и экстремизмом. Сту-
денты, в свою очередь, делятся своими на-
учными изысканиями в этой области. Так, 
совместными усилиями участники форума 
разрабатывают стратегию и тактику дей-
ствий, направленных на искоренение нега-
тивных явлений.

Мероприятие было подготовлено со-
вместными усилиями преподавательского 
состава ИЭиУ, возглавляемого его директо-
ром Н.Р. Балынской, и специалистом по ан-
тикоррупционной деятельности МГТУ С.Н. 
Коньковым. 

Открыла конференцию модератор доцент 
кафедры ГиМУиУП В.М. Гафурова, которая 
передала слово зам. прокурора Ленинского 
района г. Магнитогорска, старшему совет-
нику юстиции Л.В. Зорину. Он рассказал о 
приоритетных направлениях в деятельности 
прокуратуры в борьбе с проявлениями кор-
рупции, привел статистику по России и по 
Магнитогорску, подкрепив ее конкретными 
примерами, а также данные о высоком про-
центе ущерба, причиняемом преступления-
ми коррупционной направленности.

В работе конференции также принял уча-
стие зам. руководителя Правобережного 
межрайонного следственного отдела След-
ственного управления Следственного коми-

тета РФ по Челябинской области, капитан 
юстиции В.Е. Плюшкин. 

Профессиональными секретами выявле-
ния и раскрытия коррупционных престу-
плений поделился зам. начальника отде-
ла экономической безопасности и противо-
действия коррупции Управления МВД Рос-
сии по Магнитогорску Челябинской области, 
майор полиции С.И. Сагитов. Он рассказал о 
своём ведомстве, привел статистику по взят-
кам в Магнитогорске и призвал студентов 
совместными усилиями бороться с корруп-
цией.

Специалист по антикоррупционной дея-
тельности МГТУ С.Н. Коньков поделился 
впечатлениями о проходившей ранее в Мо-
скве Международной научно-практической 
конференции «Реализация государствен-
ной политики в области противодействия 
коррупции в организациях, подведомствен-
ных Минобрнауки РФ». Отметим, что в вы-
шедший по итогам столичной конферен-
ции «Сборник научных трудов по противо-
действию коррупции» Минобрнауки России 
были включены на конкурсной основе луч-
шие научные статьи (доклады) этого фору-
ма, в том числе и статья С.Н. Конькова «Про-
блемные аспекты антикоррупционной поли-
тики в образовательных организациях выс-
шего образования».

Магнитогорские студенты и преподавате-
ли всегда отличаются широким кругом науч-
ных интересов: вопросы различных аспек-
тов противодействия коррупции, экстремиз-

ма и терроризма в образовательных учреж-
дениях и в России, коррупции в грантовой 
сфере. Студенты анализировали зарубежный 
опыт, современные российские методы про-
тиводействия коррупции и их исторический 
анализ, раскрывали механизмы финансиро-
вания экстремизма и отмывания доходов.

Гости конференции из Республики Казах-
стан представили вниманию присутствую-
щих анализ причин коррупции в Казахста-
не, коснулись вопросов формирования анти-
коррупционной модели в сфере здравоохра-
нения в республике, ценностей националь-
ной культуры в профилактике экстремизма, 
механизмов эффективного противодействия 
коррупции. Студенты из республики Бела-
русь рассказали об институализации гос-
службы республики и классификации кор-
рупционных правонарушений. 

Среди участников форума спонтанно 
возникла дискуссия по поводу того, сто-
ит ли прокуратуре обращать внимание на 
такую мелочь, как подарок преподавате-
лю, и не лучше ли обратить свой взор на 
более крупные преступления? На что С.Н. 
Коньков спросил: «к какому врачу вы хоте-
ли бы попасть: к тому, кто учил медицин-
ские предметы и является высококлассным 
специалистом или к тому, кто покупал за-
четы и экзамены, «учась» в вузе, и на са-
мом деле является полным профаном, ни-
чего не понимающим в медицине? Как вы 
думаете, это – государственный уровень?» 
И напомнил, что в прошлом году прокура-
тура направила иски об аннулировании 29 
дипломов выпускников, которые давали 
взятки преподавателям. При этом предло-
жил другой подход к решению проблемы, 
чтобы не доводить дело до крайности: по-
павшимся на взятках студентам – выучить 
предмет и пересдать «купленные» зачеты 
и экзамены. 

К концу мероприятия все его участники 
пришли к выводу о том, что главными ме-
рами для снижения количества коррупцион-
ных проявлений  являются воспитательные: 
людям с детства необходимо прививать соот-
ветственные нормы поведения.

Инна КИМ

Вместе против коррупции
В стенах МГТУ им. Г.И. Носова к Международному дню борьбы с коррупцией приурочили Международную 
научно-практическую конференцию «Борьба с коррупцией и экстремизмом», прошедшую10 декабря 2019 г. 

Не стало рядом с нами Юрия Вла-
димировича Мерзлякова, замечатель-
ного человека, талантливого ученого-
преподавателя, товарища по работе и 
просто для многих из нас друга. К со-
жалению, тяжелая болезнь, с которой 
он мужественно боролся длительное 
время, оказалась сильнее. Утрата са-
мых близких людей нанесла Юрию 
Владимировичу заключительный тя-
желый удар по его здоровью.

Юрий Владимирович родился 12 
октября 1953 года в простой рабо-
чей семье. С детства он знал, что та-
кое труд, перенял трудолюбие от сво-
их родителей и всю жизнь достигал 
своей высоты, прикладывая это  каче-
ство ко всем делам и начинаниям. Со 
студенческих лет его отличало стрем-
ление стать высококлассным специ-
алистом. Отличная учеба и активное 
участие в научной работе на кафедре 
электропривода сделали Юрия Влади-
мировича заметным в среде студентов 
и преподавателей. Свои первые науч-
ные работы он выполнил на студенче-
ской скамье. В этот же период он на-
чал выступать с докладами на науч-
ных конференциях. По окончании уче-
бы в 1976 г., получив квалификацию 
инженера-электрика по специально-
сти «электропривод и автоматизация 
промышленных установок», он стал 

достаточно опытным исследователем 
и был оставлен для научной и препо-
давательской работы на выпускающей 
кафедре.

За три года работы на кафедре им 
были проведены серьезные исследо-
вания, наработан достаточный объ-
ем научного материала для написания 
кандидатской диссертации. В 1979 г. 
он успешно сдал вступительные эк-
замены для поступления в целевую 
аспирантуру Московского энергети-
ческого института на кафедру авто-
матизированного электропривода. Не 
каждому тогда давалась рекоменда-
ция для поступления в аспирантуру в 
ведущие вузы страны. 

Учеба в аспирантуре потребовала 
мобилизации все сил для проведения 
дополнительных исследований, на 
подготовку и публикацию научных 
статей по теме диссертации. Требо-
вания к качеству диссертационных 
работ были весьма высокими – они 
задавались авторитетными научны-
ми школами. Аспиранты очной фор-
мы обучения имели дополнительную 
нагрузку на кафедре как исполните-
ли кафедральных планов модерни-
зации учебных и исследовательских 
лабораторий. В этот период у Юрия 
Владимировича уже была семья и ро-
дился сын. Приходилось думать и о 
материальном обеспечении семьи, 
искать возможности проводить ис-
следования на ММК. Только высо-
кая работоспособность, ответствен-
ность перед кафедрой и, конечно, пе-
ред семьей позволили ему в срок за-
вершить работу над диссертацией. В 
1983 г. Юрий Владимирович успеш-
но защитил кандидатскую диссерта-
цию и вернулся на кафедру для про-

должения работы в качестве препода-
вателя.

Дальнейшая научная и преподава-
тельская деятельность продолжалась 
достаточно успешно. Юрий Владими-
рович был соавтором многих изобре-
тений. Полученные авторские свиде-
тельства не просто легли в папку на-
учных достижений, но были им лично 
воплощены в рабочие изделия, опыт-
ные макеты и прошли промышлен-
ную апробацию. Это бесконтактные 
датчики скорости вращения двигате-
лей постоянного тока. Они были на 
порядок дешевле зарубежных анало-
гов и по многим техническим показа-
телям превосходили их. Юрий Влади-
мирович мог не только проектировать 
эти устройства, электронику к ним, 
но и с паяльником в руках выполнять 
монтаж и наладку образцов создавае-
мых устройств. Сегодня таких специ-
алистов в среде преподавателей труд-
но найти. 

По результатам исследований им 
был подготовлен ряд статей, опубли-
кованных в центральных журналах, 
сделаны доклады на международных, 
всесоюзных и всероссийских научных 
конференциях по автоматизирован-
ному электроприводу. Опубликован-
ные работы привлекли внимание мно-
гих электротехнических специалистов 
крупных металлургических комбина-
тов. Юрий Владимирович отличал-
ся скромностью. Редко можно было 
услышать « я сделал, я внедрил …», а 
чаще звучало «мы…». Особенно ува-
жительно он относился к своим учите-
лям, свои успехи и достижения он раз-
делял всегда с ними.

Как преподаватель доцент Ю.В. 
Мерзляков пользовался среди студен-

тов большим уважением. Его отлич-
ные знания по широкому кругу пре-
подаваемых дисциплин позволяли чи-
тать лекции студентам на том уровне, 
когда его с интересом слушали, фикси-
ровали подаваемый материал и пони-
мали. Он сам относился к студентам 
уважительно, с понимаем их проблем. 
Трудно представить этого добродуш-
ного человека в состоянии раздраже-
ния при общении даже с самыми нера-
дивыми студентами. Он мог спокойно, 
соблюдая такт, поставить на место не-
доброжелателей, нарушителей дисци-
плины в студенческой среде. Чувство 
юмора всегда позволяло ему находить-
ся в состоянии душевного равновесия. 

Плодотворная работа в университе-
те была отмечена большим количество 
благодарностей, грамотами и знаками 
отличия. Ю.В. Мерзляков был удосто-
ен министерской награды – знака «По-
четный работник высшего профессио-
нального образования».

Общественная деятельность Юрия 
Владимировича известна всему кол-
лективу нашего университета. Более 
30 лет он активно участвовал в рабо-
те профсоюзной организации МГТУ 
и достаточно длительный период, 
вплоть до ухода из жизни, был пред-
седателем профкома университета. На 
этом посту он был авторитетным руко-
водителем, здесь проявился его орга-
низаторский талант, умение слышать 
мнение людей, находить компромисс-
ные решения и помогать тем, кто дей-
ствительно нуждался в помощи. Не 
было у него равнодушного отношения 
к проблемам работников нашего уни-
верситета. 

Мы будем всегда помнить это-
го скромного, талантливого человека, 
человека, общение с которым всегда 
было приятным. 

Друзья, коллеги по кафедре АЭМиМ

Памяти товарища



:denniza@magtu.ru 
26 декабря 2019 года, № 1727 10

Приметы  
2019 года

10

* 2 и 3 июня прошли соревнования по 
шахматам за кубок городского Собра-
ния депутатов. Студент с ограниченными 
физическими возможностями с кафедры 
бизнес-информатики, занимающийся в от-
делении специальной медицинской груп-
пы (преподаватель О.В. Сприкут), Ю. Ме-
лихов занял 2 место. 

* 15 июня в акватории озера Банное 
прошла уже третья парусная регата памя-
ти Н.И. Иванова.

* Женская студенческая сборная Рос-
сии по настольному теннису, в которую 
вошла студентка МГТУ Е. Чернявская, 
заняла 3 место в XXX Всемирной лет-
ней универсиаде, проходившей с 3 по 
14 июля. Мужская сборная, в состав ко-
торой вошел наш студент А. Тютрюмов, 
разделила 5–8 места.

* В Швеции в г. Йёнчёпинг с 4 по 7 сен-
тября состоялся чемпионат Европы по 
академической гребле, в котором приняла 
участие сборная МГТУ им. Г.И. Носова, в 
её состав вошли С. Арцибашев, АИБ-18-
1; С. Воронин, МТМм-18; И. Колбасин, 
МПТ-15; Н. Кузькин, ГД-16-7; Н. Кукарин, 
ГД-15-8; Е. Садурский, (МПК) ЗиК 18-5; 
В. Стаценко, (МпК) ПтК-16-1; С. Кожев-
ников, ТЭТп-18-1; Е. Гайдук, КПОп-14. 
По итогам сборная заняла 8 место. 

* Соревнования по академической гре-
бле IV этапа летнего сезона прошли с 3 по 
7 октября в Казани, по итогам которых 
гребцы МГТУ стали победителями. 1 ме-
сто – двойка парная лёгкая женская 2000 
м: А. Гайдук, Е. Гайдук, 1 место – двой-
ка парная мужская 2000 м: Н. Кукарин, С. 
Кожевников.

* На Первенстве России по дзюдо среди 
юниоров до 21 года, проходившем в Крас-
ноярске с 14 по 17 ноября, В. Соколова 
(гр. КПОб-19-1) стала чемпионкой в кате-
гории до 78 кг.

награды
* В феврале Президиум Российского со-

юза писателей наградил Л. Комисарову, ст. 
гр. ИПОб-18-2, медалью В. Маяковского.

* 11 июня получили награды Мини-
стерства науки и высшего образования 
РФ. 12 преподавателям и сотрудникам 
было присвоено звание «Почетный работ-
ник сферы образования Российской Феде-
рации». Грамоты и почетные знаки вруче-
ны декану ФДОДиВ З.С. Акмановой, доц. 
кафедры физики М.Б. Аркулису, проф. ка-
федры академического рисунка и живопи-
си А.А. Исаеву, преподавателю МпК И.А. 
Крашенинниковой, зав. кафедрой ТОМ 
А.Б. Моллеру, проректору по учебной ра-
боте О.Л. Назаровой, доц. кафедры ЭПП 
К.Э. Одинцову, доц. кафедры ЭПП Р.Р. 
Храмшину, преподавателю МпК В.Д. Ча-
шемовой, зам. гл. бухгалтера Н.А. Аксано-
вой, администратору УОЦ «Юность» Л.А. 
Великой, ведущему специалисту отдела 
кадров Е.А. Однорожниковой. Еще 8 че-
ловек удостоились Почетных грамот Ми-
нистерства науки и высшего образования 
РФ за заслуги в сфере образования. 

* В июне Почетных грамот Министер-
ства образования и науки Челябинской об-
ласти удостоились: доц. кафедры русского 
языка, общего языкознания и массовой ком-
муникации Д.С. Бужинская, проф. кафедры 
разработки месторождений полезных иско-
паемых К.В. Бурмистров, начальник отде-
ла управления имущественным комплек-
сом И.А. Великанова, доц. кафедры спор-
тивного совершенствования О.А. Голубева, 
м.н.с. инжинирингового центра Д.Г. Емале-
ева, преподаватель МпК И.Г. Зорина, доц. 
кафедры дизайна Е.В. Ильяшева, дирек-
тор УОЦ центра «Юность» В.П. Кожевни-
ков, доц. кафедры МиТОДиМ С.В. Михай-
лицын, доц. кафедры экономики и финан-
сов Т.П. Рахлис, доц. кафедры электроники 
и микроэлектроники Д.Ю. Усатый.

Юбилей
* Институт экономики и управления 22 

мая отметил свое двадцатипятилетие.
* Профкому МГТУ исполни-

лось 85 лет со дня его образова-
ния.

* 15 октября отметил свое 
15-летие и закрыл третий 
трудовой семестр студенче-

ский отряд им. С.С. Ува-
ровского.  

В 2012 году по инициативе ректора 
МГТУ В.М. Колокольцева в универ-
ситете был возрожден студенческий 
театр. С этой целью в вуз была при-

глашена актриса театра и кино Любовь Андреев-
на Смоленцова, которая в его стенах создала теа-
тральную студию «Вдохновение». 5 марта состо-
ялась премьера спектакля У. Шекспира «Укро-
щение строптивой». «Мы практически всех про-
вели через центральные роли… но получилось 
не у всех… тем не менее, у спектакля есть и вто-
рой состав… Ребята очень сдружились, им нра-
вится заниматься в студии,... в профессиональ-
ном театре подобные спектакли ставятся не ме-
нее чем за год, а мы его сделали за шесть меся-
цев,… думаю, мы продолжим работать на клас-
сической драматургии. Всё-таки личность фор-
мируется на основе высокого искусства», – гово-
рила Любовь Андреевна («Денница», 2012). 

Безмерно радовало то, что в корне перемени-
лось отношение к театралам в университете: но-
вые люди в руководстве – новые принципы ра-
боты. Спектакль готовили сообща, всем миром: 
профком студентов по эскизам Валерия Никола-
евича Смоленцова, супруга актрисы, в качестве 
декораций заказал дорогостоящие баннеры, а ве-
ликолепные костюмы были взяты в аренду у Теа-
тра оперы и балета – удовольствие тоже не из де-
шевых. «Мы не слышали слова «нет»…все нам 
помогали – и ректорат, и профком, и центр по 
воспитательной работе… Это явилось одной из 
составляющих успеха спектакля» (там же).

Ровно через год – второй спектакль «Преврат-
ности любви Казановы» по сценарию М. Задор-
нова. «Мы намеренно стремимся привлекать но-
вых ребят, чтобы охватить большее их число. 
Ведь приобщение к театру не только облагора-
живает, но и пополняет человека новыми, очень 
нужными качествами», – считала Л.А. Смолен-
цова («Денница», 2013 г.). 5 марта 2015 года вы-
шел третий спектакль, поставленный полюбив-
шейся зрителям четой Смоленцовых – «Доро-
гая Елена Сергеевна» А. Разумовской. «Ребятам 
в зале казалось… что нравственный выбор сто-
ит перед ними тоже. Это ли не победа режиссе-
ра!...» В процессе подготовки к спектаклю сту-
денты «получили такую информацию для ума, 
такой материал для размышлений, какой им не-
откуда больше взять!.. На репетициях студен-
тов подводят к пониманию образа, что в жизни 
должно обязательно пригодиться – ведь понять 
другого человека – это очень важно» («Денни-
ца», 2015 г.).

….А в начале июня 2016 года Ва-
лерий Николаевич, муж Любови Ан-
дреевны Смоленцовой пришёл к нам 
в редакцию с фотографией своей 
жены, сел и заплакал: «Улетела моя 
голубка… Сердечный приступ…». 
Так МГТУ вновь осиротел, и до сей 
поры не было в его стенах спектаклей 
именно классической драматургии 
такого высокого уровня и професси-
онализма, как тогда, когда руководи-
телем театральной студии вуза была 
Л.А. Смоленцова.

Были очень хорошие, удачные 
спектакли и постановки, но уже дру-
гого формата. К примеру, в 2013 году 
к майским праздникам ещё одна те-
атральная студия под названием 
«Атас», которой руководила М.А. 

Правдина, подготовила добротный спектакль 
«А зори здесь тихие…», а в 2015 году на сце-
не Магнитогорского драматического театра им. 
А.С. Пушкина с премьерой спектакля «Утренняя 
жертва» по пьесе В. Малягина выступил студен-
ческий театральный коллектив МГТУ «Живём и 
дышим», основанный в 2014 году актёром это-
го театра Андреем Викторовичем Бердниковым. 
Тема любви и веры, чести и достоинства была 
близкой и актерам-студентам, и зрителям, спек-
такль прошёл «на ура». В 2015 году в Челябин-
ске на областном фестивале «Весна студенче-
ская» коллектив был награжден дипломом вто-
рой степени. В другом составе, с другими деко-
рациями этот спектакль был показан в Магнито-
горском драмтеатре в декабре 2017 года в рам-
ках программы «Народный театр». Были и дру-
гие интересные премьеры и спектакли этого не-
ординарного коллектива, но особенно проникно-
венно прозвучала театрализованная постановка 
ко дню Победы в 2019 году, где на сцене боль-
шого актового зала МГТУ студенты не читали – 
проигрывали, проживали стихотворения и прозу 
о Великой Отечественной войне. В течение всего 
действа в переполненном зале стояла такая зве-
нящая тишина, что на задних рядах был слышен 
даже шепот, доносящийся со сцены. Потрясен-
ные представлением зрители долго сидели мол-
ча и после его окончания.

Театральная студия под руководством Андрея 
Викторовича Бердникова работает и по сей день. 

Каждый из руководителей студенческим теа-
тром или театральной студией в МГТУ им. Г.И. 
Носова на свой лад, но в верном направлении 
воспитывал подрастающее поколение студентов. 
И каждый из наставников, несмотря на трудно-
сти, на сопротивление среды, на то, что прихо-
дилось работать каждый раз с новыми состава-
ми – студенты оканчивали вуз и покидали род-
ные стены альма-матер – делал свое благородное 
дело. И их воспитанники всю жизнь будут бла-
годарны им за предоставленную возможность 
самореализоваться, за радость общения с ними 
– опытными людьми, профессионалами сцены. 
Благодарны за науку жизни и обучению мастер-
ству перевоплощения, за возможность прикос-
нуться к вечному искусству театра. За насыщен-
ную большими духовными свершениями студен-
ческую жизнь в микропространстве, фактически  
– семье, студенческой театральной студии.

Инна КИМ

Активные и творческие студенты 
представили на суд компетентного 
жюри собственные бизнес-идеи. Хо-
чется отметить динамику в специфи-
ке презентуемых идей: если два года 
назад ребята, в основном, видели ин-
тересные направления в сфере раз-
влечений, продвижения креативных 
идей, то сегодня конкурсные работы 
связаны с современными технологи-
ями, с возможностью использования 
новейшего оборудования. 

Проектный замысел оценивался с 
позиций актуальности и значимости 
для города, его оригинальности и но-
визны, возможности воплощения. 
Важным показателем, влиявшим на 
победу, было ораторское мастерство 
выступающих: умение аргументиро-
ванно излагать основные позиции ра-
боты, заинтересовывать жюри, кор-
ректно отвечать на вопросы. Итога-
ми конкурса стали следующие ре-
зультаты. 3 место заняли Антон Бо-
гер и Дмитрий Мазуров с идеей соз-
дания мобильного сервиса по ремон-
ту телефонов. Ребята сумели не толь-
ко рассказать, как будет функциони-
ровать их компания, но и на глазах 
у публики продемонстрировать соб-
ственные навыки работы в этой сфе-
ре. Вторыми стали Демьян Ермаков 
и Людмила Поленова, разработавшие 
идею открытия в Магнитогорске со-
временного колеса обозрения. Ребя-
та провели опрос жителей города и 
полученные пожелания учли в сво-
ей проектной идее, сделав ее востре-
бованной и перспективной. Победи-
ли в конкурсе Алиса Рахимова и Да-
рья Блохина, чья предприниматель-
ская идея «Проекционная реклама» 
вызвала наибольшее количество во-
просов от слушателей, что подтвер-
дило их неподдельный интерес.

Хочется отметить не только сту-
дентов, пробующих себя в предпри-
нимательской сфере деятельности, 
но и их руководителей. Благодаря та-
ланту И.Ю. Боровских, И.А. Балашо-
вой, Ю.Ю. Бирюковой, Ю.М. Котель-
никовой, их кругозору, творчеству и 
самоотдаче, умению научить верить 
в свои силы, предпринимательские 
идеи студентов становятся завершен-
ными конкурентоспособными проек-
тами, которые могут быть реализова-
ны в нашем городе и востребованы 
потребителями.

Конкурс – это всегда сложный и 
значимый шаг, а участие в таких ме-
роприятиях – это колоссальный опыт. 
Уверены, что все ребята (и участни-
ки, и многочисленные зрители) пер-
вый опыт защиты предприниматель-
ской идеи, полученный в колледже, 
будут приумножать в своей дальней-
шей жизни.

е.Ю. тИМофееВА, 
методист МпК

Конкурс  
идей

Разработка идеи проекта, 
создание проектного 
замысла является одним из 
значимых этапов работы над 
проектом. От того, насколько 
продумана идея, в какой 
степени она заинтересовала 
потенциальных работодателей, 
зависит успех всего проекта, 
определяется перспектива 
претворения его в жизнь. 
Демонстрации навыка 
генерировать и защищать свои 
идеи был посвящен конкурс 
предпринимательских идей, 
состоявшийся  
в многопрофильном колледже  
в конце ноября.

Театр – это жизнь. 
Уникальная и неповторимая
Мы продолжаем публикации, посвященные Году театра в России.

Объявление о конкурсе 
Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего 

образования «Магнитогорский государственный технический университет имени Г.И. 
Носова» объявляет конкурс на замещение вакаНтНых должностей по трудовому до-
говору: 

доцента кафедры: менеджмента (институт экономики и управления). 
Претенденты могут ознакомиться с порядком замещения должностей профессорско-

преподавательского состава в университете, с квалификационными требованиями по соот-
ветствующей должности в «Положении по виду деятельности» (СМК-ПВД-20-19 (версия 6).

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в газете «Ден-
ница» и на сайте ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Носова» в разделе «Информация для научно-
педагогических работников».

Заявления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, д.38, 
ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Носова». 

ГоД тЕатра

Спектакль «А зори здесь тихие…»
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В 2013 году и до того легендар-
ный Южный Урал стал еще бо-
лее известным из-за падения в его 
окрестностях метеорита. Но не 
только это событие принесло по-
пулярность Челябинской области. 
В этом году в апреле впервые на 
нашей земле был проведен откры-
тый чемпионат «Молодые про-
фессионалы», который положил 
начало внедрению новых стан-
дартов в образовании, что знаково 
для профессионального образо-
вания в целом. Сегодня участие в 
движении Worldskills – это реаль-
ный инструмент, демонстрирую-
щий новые технологии и дающий 
право всем опробовать навыки и 
иные требования, заключенные 
в международных стандартах. И 
именно на Региональных чемпи-
онатах участники впервые громко 
заявляют: «Я – лучший!»

Торжественное закрытие VII 
открытого регионального чемпи-
оната Worldskills Russia Челябин-
ской области – 2019 состоялось 
13 декабря. 24 часа конкурсного 
времени, более 400 участников и 
600 экспертов представляли более 
шестидесяти компетенций и пре-
тендовали на звание профессио-
налов в основной возрастной ка-
тегории. Среди участников меж-
дународного движения были и 
представители МпК, которые по-
казали высокий уровень профес-
сионализма и с достоинством от-
стояли честь родного учебного за-
ведения. 

Команда МпК привезла домой 
связку заветных медалей и дипло-
мов. В компетенции «Электро-
монтаж» 3-е место занял студент 
Владимир Емельянов (гр. МЭ-
17-1). В компетенции «Обслужи-
вание и ремонт оборудования ре-
лейной защиты и автоматизации» 
2-е место занял студент Николай 
Жадобин (гр. ТЭ-17-1), эксперт-
компатриот, «тренер» – Е.И. 
Храмцова. Удостоены медали «За 
профессионализм» Данил Цыга-
нов (гр. ТЭ-17-1) в компетенции 
«Обслуживание и ремонт обору-
дования релейной защиты и ав-
томатики» (рук. Е.И. Храмцова) и 

Виктор Пятин (гр. Пр-16-1) в ком-
петенции «Программные реше-
ния для бизнеса» (рук. – В.Д. Ту-
тарова).  

Своими впечатлениями подели-
лись призеры движения чемпио-
ната «Молодые профессионалы» 
Worldskills Russia. 

Николай Жадобин: 
– На открытии чемпионата я по-

знакомился с новыми людьми, ко-
торые поделились знаниями, по-
знакомился со своим экспертом-
патриотом, впервые был на кон-
ференции, где звучал гимн движе-
ния. По пути на очередное испы-
тание (модуль) я слушал его, он 
настраивал на позитивные мыс-
ли. Было волнительно, но бла-
годаря моему тренеру, Екатери-
не Игоревне, становилось легче, 
чувствовалась поддержка на про-
тяжении всего чемпионата. Дру-
гие эксперты были строги, спра-
ведливы, но могли вне чемпио-
ната поделиться знаниями. Меж-
ду участниками не чувствова-
лось напряженности, несмотря на 
то, что мы соперники. Момента-
ми терялась вера в то, что справ-
люсь с заданиями, так как я до-

пустил досадную ошибку. Но по-
том открывалось второе дыхание: 
еще не все потеряно и нужно про-
сто взять себя в руки. Мне все по-
нравилось, было море эмоций: от 
страха до счастья.

Данил Цыганов: 
– Можно сказать, что я участ-

ник движения Worldskills Russia 
со стажем. В прошлом году я по-
знакомился с направлением, ко-
торое открыло новый горизонт. 
Стандарты WSR позволили мне 
учиться у настоящих профессио-
налов, за что я благодарен магни-
тогорскому предприятию «Горэ-
лектросеть» – в моей победе есть 
и их заслуга, и труд моего настав-
ника. Я не намерен останавли-
ваться на достигнутом. Получив 
медаль «За профессионализм»,  
я уверен – впереди новые чемпи-
онаты, новые задания, новые вы-
зовы!!! 

Владимир Емельянов: 
– Передо мной стояла задача: 

пройти отборочный этап. Я спра-
вился и оказался на региональ-
ном чемпионате. Когда впервые 
открыл конкурсное задание, по-
явилось подозрение, что это мне 

не под силу, тем более, что основ-
ное задание было скрыто. Но ме-
сяц непрекращающихся трениро-
вок позволил получить неплохой 
результат. Считаю, что этот кон-
курс дает возможность молодежи 
лучше понять свою профессию, 
ее необходимость, найти свое ме-
сто и осознать, что на самом деле 
от тебя требуется. Участвуя в дви-
жении, я получил колоссальный 
профессиональный опыт, я нако-
нец осознал важность своей про-
фессии, ее ответственность и не-
обходимость.

Поздравляем студентов с до-
стойным результатом! Мы гор-
димся молодыми профессионала-
ми!  Благодарим всех сотрудников 
МпК, особенно директора МпК 
С.А. Махновского, заместителя 
директора О.Н. Загору, зав. отде-
лением С.В. Кожевникову, произ-
водственный отдел – О.А. Турби-
ну Т.А., Климову, ст. мастера Е.Ж. 
Кузьмичеву, а также лаборантов 
Н.В. Самбор, С.Н. Туркина за не-
оценимую помощь в подготовке к 
чемпионату!

е.И. ХРАМцоВА, 
преподаватель МпК 

11новости коллЕДжа

За круглым столом собрались 
студенты 2 курса и преподава-
тели социально-экономических 
дисциплин. Второй год студен-
ты изучают историю, но это заня-
тие было не совсем обычным для 
них. С одной стороны, привычная 
тема – «Сталинская модернизация 
СССР», с другой, – региональный 
компонент: строительство Маг-
нитогорского металлургического 
комбината и родной Магнитки. 

Общение началось с радост-
ных воспоминаний о юбилее на-
шего города,  а также о памятных 
местах, руководителях комбина-
та и героях труда, о том, как Маг-
нитогорск преобразился за послед-
нее время. Но когда зазвучали во-
просы о том, кем были первостро-
ители и как они жили в первые де-
сятилетия XX века, какие трудно-
сти они преодолели, поменялась 

«легкая» атмосфера круглого стола: 
появились проблемные, актуаль-
ные, интересные студентам темы. 
С особым вниманием ребята слу-
шали эмоциональный и убедитель-
ный рассказ историка-краеведа Г.А. 
Васильева о том, как на самом деле 
шло строительство города и комби-
ната. Не умаляя памяти комсомоль-
цев, добровольно приехавших на 
стройку во временя первой пяти-
летки, докладчик поведал о судь-
бах тысяч спецпереселенцев, рас-
кулаченных, привезенных в теля-
чьих вагонах на стройку. Зачиты-
вая воспоминания первостроите-
лей, Г.А. Васильев воссоздавал пе-
ред глазами слушающих ужасаю-
щие условия жизни спецпереселен-
цев: неотапливаемые, продуваемые 
со всех сторон брезентовые палат-
ки, неподъемные нормы выработ-
ки, голод, и, как следствие, – вы-

сокая смертность. Все его выводы 
были основаны на большом коли-
честве архивных документов, со-
бранных за долгие годы кропотли-
вого труда. Эти данные содержатся 
в 11-ти томах «Книги памяти», по-
следний из которых посвящен пер-
востроителям города. Представлен-
ные факты, свидетельствующие о 
деятельности репрессивной маши-
ны под именем «ГУЛАГ», поража-
ют. История «ожила», предстала в 
лицах и в докладе Егора Языкова, 
студента гр. ЗиК-18-5, рассказав-
шего о трагедии своей семьи, чле-
ны которой после раскулачивания 
оказались в спецпоселке на строи-
тельстве нашего комбината и пере-
жили многие лишения. В сотрудни-
честве с Г.А. Васильевым Егор на-
писал исследовательскую работу о 
своих прадедах, её материалы вош-
ли в 11 том «Книги памяти».

В ходе обсуждения участники 
круглого стола задавали вопросы 
о жизни детей в строившемся тог-
да городе, о самых запомнивших-
ся воспоминаниях, о найденном па-
мятном знаке на месте захоронения 
погибших при строительстве ком-
бината. Студенты листали «Кни-
ги памяти» в надежде отыскать ин-
формацию о своей семье, понять, 
как их предки оказались на Южном 
Урале. После такого откровенного 
разговора и обсуждения темы при-
шло осознание, что память – это 
одно из самых ценных качеств че-
ловека, которое помогает сохра-
нить и упрочить связь между по-
колениями. Известный писатель В. 
Распутин, раскрывая тему памяти, 
делал вывод о том, что связь меж-
ду поколениями постепенно стано-
вится слабее, что ведет к безнрав-
ственности новых поколений, по-

этому сохранение памяти – это за-
дача ныне живущих. Мы должны 
помнить и передать эту память по-
томкам, чтобы не допустить повто-
рения подобного.

По окончании круглого стола 
студенты окружили Г.А. Василье-
ва и продолжили задавать вопро-
сы, никто не остался равнодуш-
ным. Встреча показала, что инте-
рес к истории родного края и сво-
ей семьи дает возможность взгля-
нуть на «сухие» строчки учебника 
совершенно по-другому, а может, и 
попробовать свои силы в исследо-
вательской деятельности.

Л.В. ПоСУХоВСКАя, 
преподаватель 

социально-
экономических 

дисциплин  
МпК

Первостроителям Магнитки  
и металлургического комбината посвящается…

В рамках круглого стола к 90-летию строительства Магнитогорска и металлургического комбината  
29 ноября в многопрофильном колледже прошла встреча с историком, краеведом, автором «Книги памяти» Геннадием Александровичем Васильевым.

День  
конституции 

А вы знали, что за 90 лет 
существования главного 
закона нашей страны он 
менялся пять раз?! А вы знали, 
что в тексте Конституции нет 
иноязычных слов?! А вы знали, 
что Конституция дважды 
побывала в космосе и провела 
там, в общей сложности, 329 
дней?! Не знали… 

А студенты многопрофильно-
го колледжа получили возможность 
узнать об этом во время торжествен-
ного мероприятия «Я – патриот», ко-
торое прошло 12 декабря. В торже-
ственной и одновременно непринуж-
денной обстановке участники меро-
приятия – первокурсники большей 
частью – узнали много нового и ин-
тересного о Конституции Российской 
Федерации. А самое главное, смогли 
на деле продемонстрировать знание 
законов страны и своих гражданских 
прав и обязанностей.  

В фойе первого этажа администра-
тивного здания красиво расположи-
лись волонтёры, которые и испыта-
ли студентов: нужно было разгадать 
ребусы, чтобы назвать символы на-
шего государства (герб, флаг, гимн), 
отгадать загадки и шарады, сочинить 
сказку о Конституции, попытать уда-
чу в армреслинге, продемонстриро-
вать знание русских пословиц, пого-
ворок и сказок, в которых нарушают-
ся различные права человека, сфо-
тографироваться на фоне флага РФ 
с хештегами #12 декабря, #Консти-
туция #Деньконституции, отгадать 
кроссворды по теме, пройти опрос и 
поучаствавать в викторине. И за все 
это можно было заработать тематиче-
ские призы: значки, ленты-триколор, 
а также конфеты и витамины.

Все действо сопровождалось вели-
колепным выступлением вокально-
го ансамбля «Висталеди» (руководи-
тель В.А. Марушкина). Под стать им 
были и чтецы, которые выразитель-
но декламировали красивые стихи о 
России. Все участники мероприятия 
запомнили, что «Россия начиналась 
не с меча» и поняли, что «нет ничего 
лучше России»!

Ю.А. РИВе, 
руководитель  

кружка «История родного  
колледжа»

Молодые профессионалы
Студенты многопрофильного колледжа заняли 2-е и 3-е места на VII региональном чемпионате  
«Молодые профессионалы» (WSR).

н. Жадобин, е.И. Храмцова, Д. цыганов
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11 и 12 декабря состоялись ба-
скетбольные матчи между сбор-
ными «Стальные сердца» (Маг-
нитогорск) и «Академия спорта» 
(Казань). Эти два дня выдались 
для игроков нервозными и очень 
серьёзными. Характер игр был 
динамичный: с перевесом в поль-
зу то одной, то другой команды. В 
некоторых моментах было замет-
но, что парни из обеих команд то 
сбавляли темп игры и экономили 
энергию, то, наоборот, боролись 
за каждый брошенный мяч.

Первый матч завершился с кра-
сивым счётом 76:67 в пользу 
МГТУ, несмотря на то, что к сере-
дине игры казанцы сравняли счет, 
у них были все шансы на побе-
ду. Заключительные десять минут 
стали решающими. Под руковод-
ством главного тренера команды 
«Стальные сердца» Максима Си-
нельникова они собрались с сила-
ми и стали решительнее действо-
вать на поле.

О победном матче нам расска-
зал разыгрывающий МГТУ Вале-
рий Колбин:

– Дома легче играть, чем на вы-
езде. Нам очень помогают трибу-
ны. Сегодня начали нормально, но 
после первой половины игры не-
много провалились. Стали совер-
шать ненужные потери. Потом 

вернулись в игру и довели матч до 
победы.

Второй день выдался напряжён-
нее. Казань желала взять реванш, 
а МГТУ хотел доказать свою не-
победимость, силу и упорство. БК 
«ПГАФКСиТ» открыл счёт трёх-
очковым броском, но «Стальные 
сердца» не уступили и ответили 
тем же. К концу первой половины 
игры разрыв между командами со-
ставил 15 очков в пользу Казани.

Поддержать баскетболистов 
пришли даже преподаватели вуза. 
Надеемся, что они поставят на-
шим парням зачёты автоматом 
(шутка). В перерыве состоялся ин-
терактив с болельщиками, где они 
демонстрировали точность бро-
сков на скорость. Был организо-
ван пинг-понг и зона киберспорта.

Второй отрезок игры начал-
ся со слов «Работаем!» Команда 
МГТУ успешно реализовала трёх-
очковый бросок. Под конец матча 
на лицах казанской команды уже 
была победная улыбка, но нашим 
парням это не понравилось, и они 
пошли в атаку. «Стальным серд-
цам» практически удалось срав-
нять счёт: за 30 секунд до конца 
игры разрыв составлял три очка. 
Команда понадеялась на удачу и 
попыталась забросить трёхочко-
вый на последних секундах, но, к 

сожалению, случил-
ся промах. Матч за-
вершился со счётом 
77:80 в пользу казан-
ской «Академии спор-
та».

Мы пообщались с 
тренером команды-
победительницы Оле-
сей Матвиенко:

– Видно, что моя 
команда может один 
период сыграть орга-
низованно, а другой 
выйдет таким, будто 
она вообще никогда 
в баскетбол не игра-
ла. Это говорит о том, 
что всё-таки это сту-
денческая команда, 
не совсем професси-
ональная и не всегда 
уверенная в своих си-
лах. Поэтому это в их 
стиле: один мачт сы-
грать на «Ура», а дру-
гой провалить полностью. В це-
лом я считаю, что Магнитогорск 
в конце игры поступил очень пра-
вильно, когда начал прессинго-
вать. Но с таким количеством фо-
лов, как у нас сегодня, это можно 
было начать делать немного рань-
ше. К тому же два игрока получи-
ли травмы, и скамейка не смогла 

бы справиться под сильным дав-
лением. Слава Богу, что всё закон-
чилось в нашу пользу. И то преи-
мущество, которое было на про-
тяжении всей игры, мы не расте-
ряли, оно помогло нам вырваться 
вперёд.

Желаем командам удачи в сле-
дующих встречах. «Стальные 
сердца» снова сыграют во Дворце 

спорта МГТУ им. Г.И. Носова 28 
и 29 января с «УдГУ-СШОР-3» из 
Ижевска. Приходите поддержать 
любимую команду!

Анастасия КАМИнСКАя, 
Светлана яКоВенКо, 

cтуденческий медиацентр 
МГтУ

фото Дениса МАЛУХИнА

Быстрая  
лыжня

Преподаватели МГТУ им. Г.И. Носова 
в очередной раз доказали, что дадут 
фору любому студенту  
не только в науке. 16 самых 
спортивных сотрудников вуза приняли 
участие в соревнованиях по горным 
лыжам. Спартакиада проходила  
12 декабря на базе ГЛЦ «Металлург 
– Магнитогорск» под девизом 
«Вуз Южного Урала за пропаганду 
здорового и активного образа жизни». 

В состязании участвовали пять женщин и 11 
мужчин. У каждого было по две попытки – два 
заезда, по итогам которых и определились по-
бедители. Борьба была не из лёгких. Призовые 
места распределились следующим образом:

Женщины: 1 место – Ольга Васильевна Ибра-
гимова, директор ИДПО «Горизонт»; 2 место – 
Виктория Александровна Баюкова, специалист 
по работе со студентами; 3 место – Дарья Гер-
мановна Перевалова, специалист спортклуба 
«Стальные сердца».

Мужчины: 1 место – Сергей Юрьевич Сол-
датов, сотрудник факультета ФКиСМ; 2 ме-
сто – Алексей Викторович Ярославцев, доцент, 
зам. директора ИЗО; 3 место – Алексей Серге-
евич Гольцов, заместитель заведующего спор-
тивным клубом «Стальные сердца».

Итоги слалома пойдут в зачёт V спартакиады 
преподавателей и сотрудников МГТУ им. Г.И. 
Носова. А мы поздравляем призёров и участ-
ников и желаем им покорения новых вершин.

Дарья ГАРАнь, 
Алина СУтеноВА, 

студенческий медиацентр МГтУ

МАтЧ
Уже к исходу стартового периода 

«SMS» трижды огорчил Никиту Аляхо-
ва и добыл внушительный гандикап – 0:3. 
Во втором игровом отрезке студенты уси-
лиями Константина Петрова и Владими-

ра Волынского отыграли две шайбы, од-
нако соперник организовал ещё три голе-
вые комбинации – 2:6.

После шестой пропущенной шайбы на 
последний рубеж МГТУ заступил Ники-
та Муравьёв, но и ему не удалось остаться 

«сухим». На 32-й минуте Александр Ки-
риллов упрочил и без того солидное пре-
имущество «SMS» – 2:7. Студенты бук-
вально тут же ответили шайбой Констан-
тина Труфанова – 3:7. Однако в оставше-
еся время «SMS-Group» дважды зажёг 
красный свет за воротами Никиты Мура-
вьёва и установил окончательный резуль-
тат, который хочется написать невидимы-
ми чернилами – 3:9.

ПоЛоЖенИе В тАБЛИце
Подопечные Романа Гречанникова так и 

не могут одержать первую победу в сезо-
не. После девяти игр студенты замыкают 
турнирную таблицу с отставанием от тре-
тьего места в девять очков.

СЛеДУЮЩИй СоПеРнИК
Календарный хоккейный год для сбор-

ной МГТУ завершён. Если расписание 
не претерпит изменений, свой следую-
щий матч студенты проведут 30 января 
2020 года в 19:45 против «СТК-Строй». 
Принимать ледовое сражение будет ФОК 
«Умка».

Студенческий спортивный клуб 
«Стальные сердца»,  

фото евгения МАЛьцеВА

... а победа была  
так близко...

Баскетбол – это сочетание накала страстей и красивых парней, поэтому основная 
часть болельщиков – это девчата. Не зря этот вид спорта считается самым 
популярным. Ну ладно, шутки шутками, а как прошли две домашние игры  
для баскетболистов МГТУ, рассказать надо.

На минорной ноте:  
сборная МГТУ уступила «SMS-Group»

Чемпионат Ночной хоккейной лиги для коллектива МГТУ продолжился в воскресенье матчем с «SMS-Group». 
Соперник студентов уверенно лидирует в турнирной таблице: отрыв от ближайшего преследователя – 
«Стальных Топоров» – перед игрой составлял 7 очков. По ходу сезона подопечные Романа Гречанникова 
дважды уступили мастеровитому коллективу «SMS-Group» – 3:14 и 1:10. Не удалось приручить хоккейную 
фортуну и в прошедшем поединке.

Прошу считать недействительными утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Воронина Владислава Алексеевича, ст. гр. ЭГМб-17;

* Шербан Василисы Анатольевны, ст. гр. СТХб-16-2;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Сень Дениса Максимовича, ст. гр. АЭп-18;

* Ведерниковой Дарьи Андреевны, ст. гр. ИСОб-16-1;
* Федяшина Александра Алексеевича, ст. гр. ММСб-
18-1.


